2002년도

특정연구개발사업 시행계획

2002. 1

과 학 기 술 부

		목 차

Ⅰ. 특정연구개발사업 개요	1

Ⅱ. 2001년도 특정연구개발사업 추진실적	5

Ⅲ. 2002년도 특정연구개발사업 추진계획	9

1. 사업추진 기본방향	9

2. 핵심전략기술별 접근전략	9

3. 2002년도 중점 추진방향	13

4. 연구비 배분원칙 및 사업별 배분계획	15

Ⅳ. 사업별 시행계획 주요내용	19

1. 21세기 프론티어연구개발사업	19

2. 중점국가연구개발사업	27

3. 국책연구개발사업	31

4. 민군겸용기술사업	33

5. 우주기술개발사업	36

6. 국가지정연구실사업	38

7. 창의적연구진흥사업	42

8. 연구기반구축사업	46

9. 연구기획·평가사업	48

Ⅴ. 주요사업 홍보계획	51

Ⅵ. 세부사업별 추진내역	52

Ⅰ. 특정연구개발사업 개요

♠ 국가 과학기술혁신역량을 배양하고 핵심산업기술을 고도화하기 위해 기술개발촉진법 등에 근거하여 정부가 대규모 연구비를 직접 투입하여 추진하는 국가 전략적 연구개발사업

- □82년부터 2001년까지 6조 3,069억원을 투입

(정부 3조 3,967억원, 민간 2조 9,102억원)

1. 사업 목표

□ 미래 유망기술의 전략적 개발을 통해 2006년까지 과학기술력을 세계 10위권 수준으로 제고

- 미래원천기술, 대형복합기술, 공공복지기술, 핵심산업기술 등

□ 미래 선도기술을 개발하여 세계 일류의 신기술 및 신산업 창출

- 생명공학, 나노기술, 우주기술, 신소재, 에너지, 정보통신 등

□ 산·학·연 기술개발 역량의 결집과 과학기술 하부구조의 구축을 통해 과학기술혁신의 중추적 역할 수행

2. 사업 특징

□ 선진국과의 기술격차를 단기간에 최소화하기 위해 중장기과학기술발전계획과 추진전략에 따라 수행하는 □목표지향적 연구개발사업□

- 2025 과학기술발전장기비전, 과학기술기본계획(2002∼2006) 등과 연계 추진

□ 기술개발 관련부처 참여하에 추진하는 □범부처적 국가연구개발사업□

- 국방부, 과기부, 산자부, 정통부, 복지부, 환경부, 건교부,  해양수산부, 농진청 등 9개 부처 공동으로 추진

3. 운영체계

□ 과학기술기본법, 기술개발촉진법, 생명공학육성법, 뇌연구촉진법, 민군겸용기술사업촉진법에 의한 연구개발사업을 종합적으로 연계하고

-『국가연구개발사업의관리등에관한규정』에 기본을 두고 연구사업을 관리

4. 그간 추진실적(□82∼2001)

□ 지원실적(총괄)

□ 정부 3조 3,967억원, 민간 2조 9,102억원 등 총 6조 3,069억원을 투입하여

- 187,000여명의 연구원과 10,400여개 기업의 참여하에 21,040여개 과제 수행

□ 주요성과(□82∼2001)로는

- 기업화 : 2,215건 추진(기술료 714건, 2,659억원 계약)

- 산업재산권 : 출원 8,205건, 등록 3,378건

- 기술수출 : 18건(22,273만불 + 매출액의 2∼5%)

- 논문발표 : 논문게재 24,160편, 학술회의 발표 32,010편

□ 주요 지원효과(예시)

□ 우리나라 첨단산업 발전의 원동력이 되는 정보전자, 정밀화학, 생명공학, 신소재, 항공우주기술의 산업기술능력 확충

- 256M DRAM, 전전자교환기(TDX), 개인PC 및 S/W기반기술, 60인치 TFT-LCD, 고선명 TV(HDTV) 등 개발

- 간장질환 치료제(YH-439), 에이즈 진단시약, 비마약성 진통제, 차세대 위궤양 치료제(IY-81149), 체세포 복제소 등 개발

- 초전도체, 탄소나노튜브 등 개발

- 다목적실용위성(아리랑 1호), 과학로켓(1, 2, 3단형), 과학위성(우리별 1호 및 과학위성 1호) 등 개발

□ 민간기업의 기술개발 투자를 유도하는 기폭제로 활용

- 기업부설연구소 : 54개(□82) → 9,070개(2001)

- 기업 R&D 투자 : 1,400억원(□82) → 10조 3,872억원(2000)

< 참고 > : 특정연구개발사업 운용 기본개념

□ 특정기술영역 집중개발

- 위성체·발사체 등 개발     →  우주기술개발사업

- 민군겸용기술의 Spin off,  →   민군겸용기술사업

Spin on 및 Spin up

□ 미래유망 신기술 개발

- 10년 정도, 년간 80∼130억 규모   →  21세기 프론티어연구개발사업

- 국가현안해결, 중기 연구규모 →  국책연구개발사업

- 국가과학기술혁신 뒷받침 → 중점국가연구개발사업(2002년 종료)

□ 우수연구실 및 우수연구 리더 육성

- 창의적 아이디어 발굴지원 → 창의적연구진흥사업

(약 60개 연구단)

- 핵심·기반기술보유 연구실 육성 → 국가지정연구실사업

(약 450개 연구실)

□ 기  타

- 대형 국가연구인프라 구축 → 연구기반구축사업

- 프로그램기획·과제평가·사후관리 → 연구기획·평가사업

Ⅱ. 2001년도 특정연구개발사업 추진실적

♠ 8,220억원(과기부 5,175억원, 관련부처 1,158억원, 민간 1,887억원)을 투입하여

- 프론티어연구개발사업, 국가지정연구실사업 등 11개 사업 추진

♠ 미래원천기술, 대형복합기술, 공공복지기술, 핵심산업기술 개발과 과학기술혁신 역량제고에 크게 기여

♠ BT, NT 등 미래 전략분야 주요 핵심기술개발계획 수립 및 관련 분야별 위원회 설치·운영

□ 창의와 자율을 중시하는 새로운 형태의 연구개발사업 본격 착수

□ 21세기 프론티어사업단 5개 추가 선정·지원(500억원)

- 작물유전체 기능연구(유용 유전자 500종 이상 발굴)

- 차세대 소재성형 기술개발(소재성형 신공정 개발, 원가절감)

- 차세대 초전도 응용기술 개발(전기저항 0인 초전도 물질 이용)

- 수자원의 지속적 확보기술개발(물 부족 문제를 기술개발로 극복)

- 생체기능조절물질개발(라이센싱이 가능한 의약 후보물질 20개 이상 개발)

□ 사업단 운영에 필요한 운영체제 및 전담평가제 등 도입·적용

□ 우수연구실 및 창의적 연구리더의 중점 육성·지원

□『국가지정연구실사업』의 지원체제 정착(1,018억원)

- 핵심산업기반기술을 보유한 우수연구실 신규 129개를 발굴·지원(지난 3년간 총 429개 선정)

- □99년에 선정된 140개 과제의 단계평가로 28개 과제 지원종료

(정리연구비 지급 : 11개 과제 9억원)

□ 『창의적연구진흥사업』의 지속 지원(295억원)

- 차세대 연구리더 육성을 위한 창의연구단 57개 지원

- 신규 7개 연구단 선정 및 □98과제에 대한 단계평가후 3개를 지원 종료토록 조치

□ 시너지효과 제고를 위한 범부처적 연구개발사업의 관리 강화

□ 2002년 종료 예정인 □중점국가연구개발사업□은 성장잠재력 확충에 비중을 두고 운영(716억원)

- 전력용 반도체, 신약제품화개발, 뇌과학연구, 방재기술 등 핵심산업기술 및 공공복지기술 등 27개 사업 지원

□ 2001년 지원 종료된『선도기술개발사업□은 실용화 중심으로 운영(564억원)

- 정보·전자·에너지 첨단소재, 신기능생물소재 등 10개 사업에 7개 부처와 공동으로 추진

□『우주기술개발사업』의 추진체계 확립

□ 다목적실용위성개발, 과학위성개발, 3단형 과학로켓개발, 우주센터구축 등 위성체 및 발사체 개발 추진(877억원)

□ 2005년 국내 우주센터 건설을 위해 부지매입 추진

□ 생명공학육성 및 조정기구 신설

□ 「생명공학육성 제3단계 기본계획」(2002∼2007) 수립(2001.12)

□ 인간유전체·자생식물이용·작물유전체·생체기능조절물질(프론티어), 생명공학실용화·분자의과학·뇌연구(중점), 신기능생물소재(선도) 등 추진

□ 「바이오기술·산업위원회」 설치·운영(2001.10)

□ 나노기술의 본격적 개발

□ 「나노기술종합발전계획」 수립(2001. 7)

□ 개발대상기술 도출 및 우선순위 설정(2001. 12)

□ 「나노기술전문위원회」 설치·운영(2001.12)

□ 과학기술의 국제화 지원 및 연구기반 확충 지원

□ 전략적 국제공동연구 및 국제협력기반조성사업 추진(220억원)

□ 산·학·연 공동연구시설 구축·운영 지원(144억원)

□ 핵심산업 및 미래원천기술 개발과 과학기술혁신에 크게 기여

□ 2001년도 주요성과로는

- 기업화 : 213건 추진(기술료 46건, 108억원 계약)

- 산업재산권 : 출원 1,112건, 등록 363건

- 논문발표 : 논문게재 3,125편, 학술회의 발표 5,127편

□ 주요 성과(예시)

□ 생명공학

□ 한국인 유전자 14,000여종 발굴 및 연구기반 구축(인간유전체사업단)

□ 인간질병 유전자 기능검색시스템 세계 최초 구축(KAIST 의과학센터)

□ 활성산소로부터 단백질손상을 보호하는 기작 규명(생명공학연구원)

□ 진핵세포 DNA복제 과정 메카니즘을 세계 최초 규명(성균관대학교)

□ 나노기술

□ 테라급 메모리 및 시스템 온 칩 등의 차세대 반도체에 적용 가능한 신개념 30nm급 트랜지스터 개발(서울대학교)

□ 극미세 전자소자 구현에 핵심요소인 초고집적 초미세 나노선 배열합성

(포항공과대학교)

□ 휴대폰 건전지 성능을 1개월까지 연장 가능한 신기능 탄소나노물질 개발(KAIST)

□ 원자 또는 분자 한 개가 정보기억소자가 되는 나노기억매체 프로토타입 개발(서울대학교)

□ 우주항공

□ 액체추진로켓용 관성항법장치 및 추력기시스템 국산화(항공우주연구원)

□ 위성성능 시험장비(EGSE) 국산화(항공우주연구원)

□ 환경·에너지

□ 45□의 에너지 변환효율 20.5%인 세계 최고수준의 결정질 실리콘 태양전지 개발(삼성SDI)

□ 고효율 신 집진성능 유지기술개발(에너지기술연구원)

□ 환경친화성 적조제거제 □제오플럭□개발

(분말黃土의 1/10 투입량으로도 높은 효율성 증명, 환경보전과 자원확보를 동시에 만족, 부경대학교)

□ 정보전자

□ 시스템IC 분야의 경우 최초로 EISC 방식의 고성능 32비트 마이크로컨트롤러 상용화를 실현

(독자적인 마이크로프로세서 아키텍처 확보, 에이디칩스)

□ 전력용반도체 모듈 개발로 연간 210억원의 수입대체효과

(화인썬트로닉스)

□ 초고집적(집적도 >2x10□□/□) 가능 탄소나노튜브 반도체 소자 세계 최초 개발(삼성종합기술원)

□ 기계·소재

□ 차세대 150마력급 초소형 압축기 시스템 개발로 윤활이 필요없는 Air-Foil 베어링 개발(65,000RPM운용 성공, 삼성테크윈)

- 마이크로파를 이용한 나노세공 물질의 자기조립 현상 규명(화학연구원)

□ 탄소 나노파이프 신물질 개발로 연료 전지 개발에 새로운 전기 마련(KAIST)

□ 가볍고 튼튼한 알루미늄합금 제조기술 개발로 연간 200억원 이상 수입대체 효과(과학기술연구원, 현대자동차, 두레에어메탈)

□ 환경친화성 리오셀섬유 국내 상업화로 국내 섬유산업 및 관련산업의 고부가가치 창출, 연간 3,200억원 상당의 수입대체효과(과학기술연구원, 한일합섬)

Ⅲ. 2002년도 특정연구개발사업 추진계획

1. 사업추진 기본방향

♠ 국가성장 잠재력 확충을 위한 미래 전략분야 집중 투자

♠ 창의와 자율, 효율과 투명성이 중시되는 연구시스템 확립 및 연구역량 집중을 위한 연구단·사업단 중심의 연구조직 확대

♠ 범부처 국가연구개발사업을 선도하는 연구기획·관리·평가시스템 구축

♠ 사업종료에 따른 성과의 종합평가 및 축적된 연구성과물의 민간 이전·확산 촉진

2. 21세기를 주도할 핵심전략기술별 접근전략

□ 우리의 연구개발자원이 부족하거나 선진국이 이미 선점한 기술 등은 뺄셈의 법칙에 의해 제외하는 「선택과 집중」의  원리를 적용

- 미래 성장동력인 BT·NT를 우리 경제의 新樹種으로 집중 육성

- BT □  NT □IT 융합 및 전통산업기술의 경쟁력 제고

- 우주의 평화적 이용을 위한 ST 개발

가. 나노기술 개발의 전략적 확대 추진

= 2010년까지 나노기술 5대 강국 도약 =

□ □나노기술종합발전계획(2001∼2010)□에 따라 총 1조 4,850억원 투입을 목표로

- 2002년에 1,850억원 투입, 2006년까지는 정부예산을 매년 30∼40%수준으로 증액 추진

□ □나노기술전문위원회□를 통해 국가 나노기술관련 정책 및 연구개발사업 검토·조정 강화

□ 5대 핵심기술 및 30개 중요기술 중 강점기술 도출, 집중 개발

- 5대 핵심기술부문은 테라급 나노전자소자, 나노소재, 나노 메카트로닉스 등을 프론티어사업으로 추진

- 30대 중요기술은 분자전자공학, 나노분말소재, 나노측정□분석기술, 나노바이오 칩 및 센서 등을 국책사업으로 추진하여 기반기술 구축

□ 나노기술 핵심연구장비의 산□학□연 공동 활용이 가능하도록 2005년까지 □나노종합Fab센터□를 설치하고 지역별 □나노산업화지원센터□와 긴밀히 연계□운영

- 1단계 2004년까지 1,184억원 투입(정부 787억원, 민간 397억원)

□ 나노연구개발사업과 연계하여 NT분야 인력양성방안(2001. 11)에 반영된 6대 핵심과제 추진

- 나노기초연구사업을 신설하여 학제간 전공과정 지원

- NT분야 인력수급전망 실시 및 활용시스템 구축·운영 등

□ 나노기술종합연구지원체제 구축

- 나노관련 종합 DB(기술정보, 연구시설, 연구인력) 구축□운영 및 나노기술분야 종합기술지도(TRM) 작성·활용 등

나. Bio-Korea 건설을 위한 생명공학(BT) 육성

= 생명공학기술 경쟁력을 2004년 G10수준,  2010년 G7 수준으로 제고하여 세계 생명공학시장의 5% 점유 =

□ 생명공학분야 연구개발예산을 현재 정부연구개발예산 대비 8%에서 2007년 17%, 2010년 20%로 확대

- □생명공학육성 제3단계 기본계획□ 사업기간(2002∼2007) 중 총 12조 9,075억원 투자(정부 5.2조원, 민간 7.8조원)

□ 효율적인 육성 시스템 강화

- □바이오기술·산업위원회(위원장 : 과기부장관)□의 종합조정기능 강화

- 산·학·연 역할분담 및 정책분석·평가기능 강화를 위해 □국가 생명공학 기술지도(TRM)□ 작성 추진

□ 4대 전략분야, 17개 기술영역을 도출하고 선택과 집중

- 유전체학, 단백질체학 등 신기술과 생물정보학, 신생물화학, 나노바이오텍 등 전략분야 선정□추진

□ 생명공학 국제화 강화 및 기반구축

- 바이오벤처 지원 국제펀드 조성 및 해외진출 거점 구축

- 세계생물다양성정보기구(GBIF) 등 국제기구 참여 활성화 및 인체프로테옴연구(HUPO) 등 국제협력지원 강화

- 생물·유전자원 정보네트워크 구축 추진

다. IT □ BT □ NT 융합 및 전통산업기술의 경쟁력 제고

= 기술분야간 시너지 효과와 융합의 가속화 유도 =

□  BT + IT 분야

- 생물정보학(Bioinformatics), 컴퓨터 생리체학(In Silico Physiome) 기반기술 개발추진

- 나노의약 및 나노분말 약제, 소수성 세포막·피부투과성 비확산 나노구조체 연구를 통한 지능형 약물전달시스템 개발

- 질환진단 및 유전자기능 규명에 핵심장비인 나노 DNA microarray 시스템 개발

□  NT + IT 분야

- 초고속 네트워크 구현에 필수적인 분자전자소자, 고밀도 나노기록장치, 나노고도소자 등의 집중 개발

- 나노전자기술을 활용하여 차세대 전유기 및 마이크로 디스플레이 개발

□  전통산업기술 및 농림축산업의 경쟁력 제고

- 인공지능, 자연어 인터페이스, 센서, 생체공학, 지능로봇 등 전통산업에 파급효과가 큰 IT 핵심원천요소 기술개발

-  작물유전체 연구를 통한 신기능 작물 개발 및 종자산업 육성, 자생식물 이용 기술개발을 통한 자생화훼·관상수목 등 발굴

라. 우주의 평화적 이용을 위한 ST 개발

	우주개발 중장기 목표
♠ 2005년까지 우리가 만든 소형위성을 우리의 발사체에 실어 우리 땅에서 발사 ♠ 2015년까지 실용급 위성을 자력 발사하여 국내 우주산업을 세계 10위권에 진입

□ 인공위성 개발

□ 한반도 관측을 위해 1m급 고정밀카메라를 탑재할 다목적실용위성 2호의 국내주도 개발(□99∼□04년, 2,282억원)

- 시스템 상세설계 및 고해상도 카메라 조립 제작

□ 실용급 위성의 선행기술 연구 및 과학실험을 위한 과학위성 시리즈 개발

- 과학위성 1호(□98∼□02년, 117억원) 개발 완료

- 과학위성 2호 개발 착수(□02. 8월)

□ 우주발사체 개발 및 우주센터 건설

□ 액체추진 소형위성 발사체의 독자 개발 추진

- 13톤급 액체추진 과학로켓의 개발 완료 및 시험발사(상반기)

- 소형위성 발사체 개발 상세계획 수립 및 1차년도 사업 착수(□02∼□05, 3,594억원)

□ 전남 고흥에 우주센터 건설(□00∼□05년, 1,500억원)

- 부지매입, 주민이주 및 토목공사 착수(상반기)

- 우주체험관 건설 타당성 조사 및 기본설계 수행

□ 핵심우주기술개발을 위한 국제화 강화

□ 우주정거장에 탑재된 우주입자검출기 지원모듈을 NASA와 공동으로 개발(□02∼□07년) 등

3. 2002년도 중점 추진방향

♠ 주요 국가기본계획에 바탕을 두고 연구개발사업을 체계적으로 추진

♠ 미래 성장동력인 NT·BT를 우리 경제의 新樹種으로 집중 육성

♠ 자율성과 책임을 중시하는 사업단 및 연구단에 대한 지원 강화

♠ 국민의 삶의 질과 국가안위 보장을 위한 현안과제 지원 강화

♠ 연구기반 구축 및 연구성과물에 대한 이전·확산 체제 구축

□ 주요 국가 기본계획에 의한 연구개발사업 추진

□ 국가과학기술기본계획에 바탕을 두고

- 나노기술종합발전계획, 생명공학육성 제3단계 기본계획, 우주개발 중장기 기본계획, 국가지능로봇기술개발 기본계획 등에 따라 추진

□  미래 전략적 연구개발분야 본격 추진

□ 차세대 성장동력인 BT, NT, ST의 중점개발로 신산업 육성

- 2001년 2,216억(43%) → 2002년 3,380억(60%)

□ 생명·나노분야의 핵심기술개발을 전략적으로 추진

- 생명공학 : 200억원 → 270억원

- 나노기술 :  14억원 → 214억원

□ 우주개발사업은 우주센터 건설과 함께 본격 추진(846억원→1,050억원)

□ 자율성과 책임을 중시하는 사업단 및 연구단에 대한 지원 강화

□ 21세기 프론티어연구사업은 20개 내외 추진

- 2001년 980억원(10개사업) → 2002년 1,630억원(18개)

□ 국가지정연구실사업(NRL)은 450여개 규모 유지

- 2001년 1,018억원 → 2002년 1,069억원(신규 50개 내외, 총 418개)

□ 창의적연구진흥사업은 60여개 연구단 유지

- 2001년 295억원 → 2002년 322억원(신규 7개 내외, 총 63개)

□ 연구개발수행에 필수적인 연구기반구축사업 확충

□ 신산업 창출을 위한 프로테오믹스 핵심장비인 기가급 차세대 자기공명장치(20억원) 및 나노종합 Fab.센터(250억원) 등 설치

□ 초고전압투과 전자현미경, 중전기기연구기반구축 등 계속사업 추진

- 연구기반구축 : 144억원 → 434억원

□ 국민의 삶의 질과 국가안위 보장 등 요구에 부응

□ 기후변화협약 대응기술 및 에너지 이용 효율화 기술개발

□ 연구사업 종료에 따른 후속사업 추진

□ 중점국가연구개발사업의 마무리 지원과 국책연구개발사업의 지원성격 재정립 추진

- 재난대처 연구, 안전관리 강화, BT·NT 등 신기술간 융합연구, 원천기반기술개발, 과학문화연구 확산 등 검토 추진

□ 연구성과에 대한 기술이전 및 활용체제 구축

□ 지원종료 사업(G7사업 등)에 대한 사업성과의 종합분석

□ 연구성과의 고수익성 사업화 등 축적된 기술성과물에 대한 이전 및 확산 체제 시범 구축

□ 연구결과의 활용실태를 파악하여 미활용기술 발굴·이전, 성공/실패사례 교훈을 공유하기 위한 추적평가제 도입

□ 연구지원제도의 지속적 보완 발전

□ 「국가연구개발사업관리등에관한규정」 제정에 따른 관련 규정/지침 등 정비

□ 단계평가 등을 고려한 다년도 협약제도의 정착

□ 기획·평가·관리의 국제적 기준 마련

□ 과제유형(S/W, H/W, S/W+H/W)과 특성을 고려하여 연구비 지원

□ 기  타

□ 경제활성화 촉진차원에서 연구비의 조기 집행 추진

- 2001년 상반기 1.4% → 2002년 상반기 53%

□ 과제 선정시 여성과학자 및 지역 등을 고려하여 지원

4. 연구비 배분원칙 및 사업별 배분계획

□ 연구비 배분원칙

□ 총액계상사업(중점, 국책, 민군사업)은 2001년 집행실적과 평가결과를 반영·조정

□ 국책연구개발사업중 NT분야는 핵심기술, 기반기술 및 기초연구로 세분하여 사업기간, 지원규모 등을 차별화

□ 중점국가연구개발사업은 사업이 성공적으로 마무리 되도록 지원하되, 가급적 민간의 참여와 투자를 확대

□ 연구기반구축사업은 향후 활용도 등과 연계하여 검토·지원

□ 이외 사업은 2002년 예산안 기준으로 배분

※ 우주기술개발사업, 연구기획평가사업은 핵심전략기술개발사업(총액계상)에서 분리하고 선도기술개발사업은 지원 종료

□ 사업별 배분계획(총괄)

(단위:백만원)

구 분	2001실적	2002 계획					비고
		과기부		타부처 (B)	민간 (C)	계 (A+B+C)
		예산	계획(A)
합 계	495,476 <115,791>	569,500	569,500	56,700	147,374	773,574
①21세기프론티어연구사업	98,000 <2,000>	163,000	163,000	7,000	36,204	206,204
②핵심전략연구개발사업	101,400 <31,671>	112,100	112,100	32,800	97,770	242,670
-중점국가연구사업	71,600 <13,201>	36,390	36,390	11,400	73,998	121,788
-국책연구개발사업	10,500	58,250	58,250	3,500	12,617	74,367
-민군겸용기술사업	19,300 <18,470>	17,460	17,460	17,900	11,155	46,515
③우주기술개발사업	87,680 <26,300>	104,970	104,970	16,900	3,000	124,870
④우수연구실 및 연구리더 육성	131,260	139,060	139,060	-	-	139,060
-국가지정연구실사업	101,760	106,860	106,860	-	-	106,860
-창의적연구진흥사업	29,500	32,200	32,200	-	-	32,200
⑤연구기반구축사업	14,400	43,400	43,400	-	10,400	53,800
⑥연구기획평가사업	6,300	6,970	6,970	-	-	6,970
⑦선도기술개발사업	56,436 <55,820>	-	-	-	-	-	종료

※ 주1) 2001년도 <   >는 타부처 지원예산으로 총액에 미포함

2) 2001년에 징수된 기술료(4,115백만원) 집행계획은 기획예산처와 별도 협의 추진

□ 세부사업별 배분계획

(단위:백만원)

구 분	2001실적	2002 계획					비고
		과기부		타부처 (B)	민간 (C)	계 (A+B+C)
		예산	계획(A)
합 계	495,476 <115,791>	569,500	569,500	56,700	147,374	773,574
(1) 21세기프론티어사업	98,000 <2,000>	163,000	163,000	7,000	36,204	206,204
□ 지능형마이크로시스템	10,000	10,000	10,000	-	5,000	15,000
□ 인간유전체 기능연구	10,000	10,000	10,000	-	3,573	13,573
□ 테라급나노소자	10,000	10,000	10,000	-	5,000	15,000
□ 자생식물 이용기술	10,000	10,000	10,000	-	3,000	13,000
□ 산업폐기물 재활용기술	8,000	8,000	8,000	2,000	3,000	13,000
□ 작물유전체기능연구	10,000	8,000	7,500	2,000	900	10,400
□ 차세대소재성형기술	10,500	10,000	10,500	-	4,000	14,500
□ 차세대초전도응용	10,500	10,000	10,500	-	4,631	15,131
□ 수자원확보기술개발	10,000	7,000	7,500	3,000	4,100	14,600
□ 생체기능조절물질	9,000	10,000	9,000	-	3,000	12,000
□ 2002년 신규(8개)	-	70,000	70,000		-	70,000
(2) 핵심전략연구사업	101,400 <31,601>	112,100	112,100	32,800	97,770	242,670
① 중점국가연구사업	71,600 <13,201>	36,390	36,390	11,400	73,998	121,788
□ 정보통신	4,670	1,750	1,610	-	509	2,119
- 휴먼인터페이스	1,500	-	-	-	-	-	종료
- WDM Fiber Optic	770	840	700	-	509	1,209
- 기능성정보통신부품소재	1,100	-	-	-	-	-	종료
- 차세대포토닉스기술	1,300	910	910	-	-	910
□ 반도체기술	10,900	8,190	8,410	8,000	55,724	72,134
- 시스템집적반도체	9,500 <9,342>	7,210	7,210	8,000	54,987	70,197
- 전력용반도체	1,400	980	1,200	-	737	1,937
□ 기계기술	12,454	8,245	8,055	-	4,900	12,955
- 주문적응형쾌속제품개발	1,200	840	1,100	-	300	1,400
- 서비스로봇기술	1,600	1,120	1,120	-	1,300	2,420
- 첨단기계·부품	7,524	4,675	5,835	-	3,300	9,135
- 기계설비요소기술	2,130	1,610	-	-	-	-	종료
□ 소재·극한기술	3,100	1,190	1,300	-	867	2,167
- 고강도자동차철강소재	1,100	770	770	-	770	1,540
- 고온초전도기술	600	420	530	-	97	627
- 극미세구조기술	1,400	-	-	-	-	-	이관
□ 화학기술	10,281	8,065	8,065	-	7,780	15,845
- 신약제품화	1,900	1,100	1,100	-	2,577	3,677
- 생리활성화학물질	5,228	3,640	3,640	-	3,880	7,520
- 기능성화학물질	1,903	2,275	2,275	-	868	3,143
- 신화학공정기술	1,250	1,050	1,050	-	455	1,505

※ 주) 2001년 <   >는 타부처 지원예산임

(단위:백만원)

구 분	2001실적	2002 계획					비고
		과기부		타부처 (B)	민간 (C)	계 (A+B+C)
		예산	계획(A)
□ 해양·환경기술	6,900	4,970	4,970	3,400	3,400	11,770
- 첨단항만자동화	800 <1,178>	560	560	3,400	600	4,560
- 수자원활용공정	800	560	560	-	300	860
- 온실가스저감기술	5,300	3,850	3,850	-	2,500	6,350
□ 방재기술	4,511	3,980	3,980	-	818	4,798
- 자연재해방재기술	2,911	2,700	2,700	-	150	2,850
- 인위재해방재기술	1,600	1,280	1,280	-	668	1,948
□ 생명공학기술	18,784	-	-	-	-	-	이관
- 생명현상및기능연구	5,500	-	-	-	-	-
- 분자의과학연구	3,258	-	-	-	-	-
- 생명공학실용화	4,300	-	-	-	-	-
□ 뇌연구	5,726	-	-	-	-	-	이관
- 뇌신경생물·정보학	4,876	-	-	-	-	-
- 뇌의약학연구	850 <2,681>	-	-	-	-	-
② 국책연구개발사업	10,500	58,250	58,250	3,500	12,617	74,367
□ 나노기술	(1,400)	21,400	21,400	-	6,000	27,400
- 극미세구조기술	(1,400)	1,400	1,400	-	-	1,400	이관
- 나노핵심기반기술	-	20,000	20,000	-	6,000	26,000	신규
□ 생명공학기술	1,500	26,950	26,950	3,500	2,535	32,985
- 원천기반기술	(8,758)	14,200	14,350	-	410	14,760
·생명현상및기능연구	(5,500)	5,500	5,400	-	90	5,490	이관
·분자의과학연구	(3,258)	2,700	2,950	-	320	3,270	이관
·유전자원지원활용	-	2,000	2,000	-	-	2,000	신규
·국가유전체정보센터운영	-	2,000	2,000	-	-	2,000	신규
·생물정보학연구	-	2,000	2,000	-	-	2,000	신규
- 생명공학실용화	(4,300)	4,300	4,200	-	1,401	5,601	이관
- 생명공학안전성평가	1,500	2,500	2,500	-	-	2,500
- 뇌연구	(5,726)	5,950	5,900	3,500	724	10,124	이관
·뇌신경생물학	(2,295)	2,295	2,250	-	-	2,250
·뇌신경정보학	(2,581)	2,805	2,800	-	24	2,824
·뇌의약학	(850)	850	850	3,500	700	5,050

※ (  )는 중점에서 이관된 예산임

(단위:백만원)

구 분	2001실적	2002 계획					비고
		과기부		타부처 (B)	민간 (C)	계 (A+B+C)
		예산	계획(A)
□ 공공분야 원천기반기술	3,200	2,600	2,600	-	490	3,090
- 황해종합조사	450	-	-	-	-	-	해양부
- 고효율수소제조기술	1,000	1,000	1,000	-	390	1,390
- 공학용 해석S/W개발	1,050	700	700	-	100	800
- 천체분광관측 활용연구	700	900	900	-	-	900
□ 산업분야 원천기반기술	5,800	5,300	5,300	-	3,592	8,892
- 4인승소형항공기	1,000	1,000	1,000	-	250	1,250
- 엔지니어링핵심기술	3,200	2,000	2,000	-	1,900	3,900
- 주력산업고부가가치기술	1,600	2,300	2,300	-	1,442	3,742
□ 생화학테러대비연구	-	2,000	2,000	-	-	2,000	신규
③ 민군겸용기술사업	19,300	17,460	17,460	17,900	11,155	46,515
□ 민군겸용기술개발	18,757 <17,820>	16,460	16,460	17,000	11,155	44,615
□ 민군기술이전	243	500	500	200	-	700
□ 민군규격통일화	<650>			700	-	700
□ 민군기술정보교류	300	500	500		-	500
(3) 우주기술개발사업	87,680 <26,300>	104,970	104,970	16,900	3,000	124,870
□ 다목적실용위성	37,340	39,000	38,700	16,900	3,000	58,600
□ 과학위성개발	2,160	3,000	3,000	-	-	3,000
□ 소형위성발사체	28,180	36,000	36,000	-	-	36,000
□ 우주센터개발	20,000	25,470	25,470	-	-	25,470
□ 우주기반기술연구	-	1,500	1,800	-	-	1,800
(4) 우수연구실및연구리더육성	131,260	139,060	139,060	-	-	139,060
□ 국가지정연구실	101,760	106,860	106,860	-	-	106,860
□ 창의적연구진흥사업	29,500	32,200	32,200	-	-	32,200
(5) 연구기반구축사업	14,400	43,400	43,400	-	10,400	53,800
□ 초고전압투과전자현미경	4,000	6,000	6,000	-	-	6,000
□ 비행체핵심시험장비	500	400	600	-	-	600
□ 진공기술기반구축	2,900	2,000	1,800	-	-	1,800
□ 중전기기연구기반구축	7,000	8,000	8,000	-	-	8,000
□ 나노fab시설구축	-	25,000	25,000	-	10,400	35,400
□ 자기공명장치설치	-	2,000	2,000	-	-	2,000
(6) 연구기획평가사업	6,300	6,970	6,970	-	-	6,970
□ 연구기획관리평가	5,300	5,970	5,970	-	-	5,970
□ 연구기획	1,000	1,000	1,000	-	-	1,000
(7) 선도기술개발사업	56,436 <55,820>	-	-	-	-	-	종료

Ⅳ. 사업별 시행계획 주요내용

1. 21세기 프론티어연구개발사업

♠ 선진국과 경쟁이 가능한 강점기술을 전략적□선택적으로 집중 개발하기 위한 중장기 대형 국가연구개발사업

- 그 동안의 연구저력을 최대한 접목·활용하여 2010년대 초반 BT, NT 등 전략기술분야에서 세계 정상급 기술력 확보

《 사업개요 및 추진방향 》

□ 기본방향

- 국가경쟁력 제고와 삶의 질 향상을 위한 대형·장기과제 선정

· 과기부가 중점 추진중인 BT, NT, ST 등의 선도과제 지원

□ 사업규모 : 총 20개 내외 사업 선정·추진

- 1999년 2개, 2000년 3개 사업 착수

- 2001년 5개, 2002년 이후 10개 내외로 연차적 확대

□ 사업 선정요건

- 정부에서 연평균 80∼130억원 정도(필요시 조정가능)의 연구비를 지원하고, 산·학·연 연계연구하에 최대 10년까지 추진하는 중장기 대형사업

- 전문인력 등 연구기반이 어느 정도 확보되어 있고 국제기술시장에서 경쟁력이 있는 사업

- 종료 후 주력/전략산업화 가능성, 각 분야의 파급·활용 효과와 고부가가치가 큰 선도형 사업

《 연구수행체계 》

□ 사업단장 책임추진체제 적용

- 연구성과가 우수하고 기업가적 마인드를 갖고 있는 전문가를 선정

·연구기획·연구개발·시험평가·생산 등 사업의 전주기적 경영관리 업무를 총괄하는 역할을 수행

- 사업단장에게 세부과제 구성, 연구팀 편성, 연구비 배정 등에 관한 권한을 부여하고 엄정한 평가로 이에 상응하는 책임을 부여

□ 사업단의 독립적 운영

- 사업단의 본부 조직(project managing office)은 사업기간 동안 독립 법인화하여 운영함을 원칙으로 함.

·다만 정부출연연구기관은 기관내 독립운영 형태도 가능

※ 민간참여분을 포함한 총사업비(당초: 정부지원 사업비)의 5% 이내에서 사업단 운영비 지원

□ 관련 부처와 긴밀한 협조체제 구축

- 2001년도는 산업폐기물 재활용기술에 환경부(20억원) 공동 참여

- 2002년부터 신규 사업에 관련부처 추가 참여(건교부 30억원, 농진청 20억원)

※ 관련 부처 공동으로 참여하는 경우에도 과제의 기획·선정은 과기부가 주관

□ 해외교류의 활성화

- 해외의 첨단기술과 국내외 고급두뇌 등을 적극 활용하기 위하여 사업별로 정부지원 예산의 10% 이상을 국제협력에 사용

·국제공동연구, 위탁연구, 해외파견, 외국인 과학자 유치 등

참 고	: 사업의 운영□관리 방안

□ 효율적인 사업관리 체제 구축

□ 철저한 목표관리제를 채택하여 연구성과를 극대화

- 목표와 운영체제를 여건의 변화에 신축적으로 적응시키는 운영관리체제(adaptive management system) 채택

□ 사업별로 전담평가단을 구성하여 해당사업의 선정부터 종료시까지 상시모니터링과 책임평가(in-process review) 실시

□ 다년도 협약을 체결하여 연구의 안정성 강화

□ 연구팀 및 세부 연구과제 구성

□ 연구팀 구성은 사업단장에게 일임하되, 전문가 그룹의 평가위원회를 통해 검증

□ 초기단계에서는 동일 연구과제에 2∼3개 연구팀을 경쟁적으로 지원 가능

□ 기술개발에 따른 역기능 방지를 위한 연구과제도 지원

□ 사업단 운영의 투명성 확보

□ 외부 전문가로 사업별 전담평가단을 구성하여 해당사업의 선정부터 종료시까지 책임평가(in-process review) 실시

□ 연구비카드 사용 등을 통해 연구비 집행의 투명성을 강화

□ 연구결과의 실용화를 위한 조치

□ 개발된 기술을 활용하는 연구원 창업 지원

□ 특허□법률업무를 전담하는 전문가지원 시스템 구축

《 추진일정 》

□ 2002년 사업단장 선정

- 사업단장 공모 : 2002. 1월

- 응모서류 접수 : 2002. 3월

- 선정평가 : 2002. 4월

- 사업별 보완기획 : 2002. 5월

- 연구협약 체결 및 사업착수 : 2002. 6월

□ 2003년 사업 추진준비

- 2002년에 최종 선정된 14개 사업중 선정을 원칙으로 하되, 실버공학, 인간기능지능로봇을 최우선으로 고려하여 추진

《 투자계획 》

(단위:백만원)

사 업 명		2001실적 (A)	2002계획 (B)	증감(B-A)		비고
					%
①지능형마이크로시스템		10,000	10,000	-	-
②인간유전체기능연구		10,000	10,000	-	-
③테라급나노소자		10,000	10,000	-	-
④자생식물이용기술		10,000	10,000	-	-
⑤산업폐기물재활용 과기부 환경부		10,000 (8,000) (2,000)	10,000 (8,000) (2,000)	-	-	환경부
⑥작물유전체기능연구 과기부 농진청		10,000 (10,000) ( - )	9,500 (7,500) (2,000)	△500	△5	농진청
⑦차세대소재성형가술		10,500	10,500	-	-
⑧차세대초전도응용기술		10,500	10,500	-	-
⑨수자원지속적확보기술 과기부 건교부		10,000 (10,000) ( - )	10,500 (7,500) (3,000)	500	5	건교부
⑩생체기능조절물질개발		9,000	9,000	-	-
⑪신규사업(8개)		-	70,000	70,000	-
합 계		100,000	170,000	70,000	70.0
	과 기 부	98,000	163,000	65,000	66.3

《 2002년도 신규사업 목록 》

(단위 : 억원)

분 야	사 업 단	연구비	비 고
BT (3)	□ 유용미생물 유전체 활용 기술개발	100	□해양수산부
	□ 세포응용연구	90
	□ 프로테오믹스 이용 질환진단 및 치료 기술개발	50	□2단계이후 확대·운영
NT (2)	□ 나노메카트로닉스 기술개발	100
	□ 나노소재 기술개발	90
ET	□ 이산화탄소 저감 및 처리 기술개발	90	□환경부, 산자부
ST	□ 스마트 무인기 기술개발	90	□국방부, 산자부
IT	□ 차세대정보디스플레이 기술개발	90	□정통부, 산자부
합 계	8 개	700

※ 양성자 기반공학은 원자력기금(1차년도 80억원)으로 별도 추진

참 고 1	: 프론티어사업 14개 추천사업 중 미추진사업

□ BT 분야

□ 실버공학기술

□ NT 분야

□ 레이저응용 첨단계측기술

□ ET 분야

□ 환경친화형 신공간 창조 기반기술

□ 자동차용 연료전지시스템 개발

□ IT 분야

□ 인간기능 지능로봇 개발

참 고 2	: 2002년도 프론티어사업 추진절차

참 고 3	: 기 추진중인 10개 사업 개요

□ BT(4개)

① 인간유전체 기능연구(□99년, 생명연구원 유향숙 박사)

위암·간암 치료 생존율을 현재 20%에서 60%로 향상

□ 인간 유전체 및 단백질의 기능분석을 통한 치료기술 및 신의약 개발

- 위암, 간암 조기 진단기술, 치료기술 및 치료제 등

② 자생식물 이용기술 개발(2000년, 생명연구원 정혁 박사)

고부가가치 식품의약품 등의 개발로 년 5,000억원 이상 매출

□ 국내 자생식물을 활용한 고부가가치 식물 육종과 유용물질 생산기술 개발

③ 작물유전체 기능연구(2001년, 서울대학교 최양도 교수)

생산성이 높고 병충해에 강한 한국 고유의 분자육종기술 확보

□ 식물 유전체의 기능 연구를 통해 친환경적인 신품종 10종 이상 개발

- 유용 유전자 특허 500건 이상 확보

④ 생체기능조절물질개발(2001년, 화학연구원 유성은 박사)

라이센싱이 가능한 의약 후보물질 20개 이상 개발

□ 질병치료의 핵심인 단백질의 작용점을 활용하여 뇌졸중, 당뇨, 간경화 등 난치병·불치병 치료제 개발

□ NT(1개)

⑤ 테라급 나노소자 개발(2000년, 삼성종합기술원 이조원 박사)

테라급 반도체의 개발로 컴퓨터 저장용량 1,000배 향상

□ 초고속, 초대용량 구현을 위한 고성능 재료 및 나노구조 기술개발

□ ET(1개)

⑥ 산업폐기물 재활용기술 개발(2000년, 자원연구원 이강인 박사)

폐기물 재활용율 제고(20→70%이상), 년 5,000억원 이상 자원화

□ 폐기물의 연료화 및 고가 물질의 경제적 회수기술 개발

□ 기타(4개)

⑦ 지능형 마이크로시스템 개발(□99년, KIST 박종오 박사)

캡슐형 내시경의 세계최초 개발로 5,000억원 세계시장 선점

□ 초소형 진단□치료용 자율내시경 및 고용량 마이크로 PDA 개발

※PDA : Personal Digital Assistance

⑧ 차세대 초전도 응용기술 개발(2001년, 전기연구원 류강식 박사)

전력손실이 절반인 전력기기 개발 및 반도체보다 100배 빠른 정보소자 개발

□ 특정온도 이하에서 전기저항이 0이 되는 초전도물질을 활용

- 초전도 전력케이블·모터·변압기, 차세대 이동통신용 정보소자 개발

⑨ 차세대 소재성형 기술개발(2001년, 기계연구원 한유동 박사)

고가 소재의 성형공정 단순화, 에너지가 적게 드는 신공정으로 전환

□ 자동차의 경량화, 전자기기의 소형화에 기여, 원가를 획기적으로 절감

⑩ 수자원의 지속적 확보기술 개발(2001년, 건설기술연구원 김  승 박사)

2010년 예상 물부족량의 1.5배인 30억톤 추가 확보

□ 물부족 문제를 기술개발로 극복(선진국의 50% → 80%로 제고)

- 지표수와 지하수를 효율적으로 활용하는 기술, 대체수자원개발 등

2. 중점국가연구개발사업

♠국가 산업경쟁력 확보 및 국가과학기술 혁신을 위하여 필요한 국가연구개발사업을 범부처적으로 발굴하여 집중개발하는 국가대형연구개발사업

- 사업규모 : 7,680억원(정부 5,097억원, 민간 2,583억원)

《 추진방향 》

□ 2002년 지원종료에 따른 프로그램 평가 사전준비

□ 세부사업별 평가를 실시하여 계속 추진이 필요한 과제는 2003년부터 타사업으로 이관하여 지속적 추진

- 방재기술관련 2개 사업은 재난관련 사업과 통합하여 국책연구개발사업으로 검토·추진

- 산자부와 공동으로 추진중인 반도체기술개발사업 및 화학, 기계관련 8개 사업은 평가를 실시하여 필요시 국책연구개발사업으로 이관하여 추진

□ 사업간 연구비 조정

- 기계설비요소기술개발사업 조기종료, 특수광섬유 및 광소자개발사업의 예산을 축소하여, 전력용반도체, 고온초전도물질, 주문적응형 쾌속제품, 첨단기계·부품소재 개발사업에 투자확대

《 부처별 투자계획 》

(단위:백만원)

구 분	2001실적 (A)	2002계획 (B)	증감(B-A)		비고
				%
과 기 부 산 자 부 복 지 부 해 양 부	71,600 9,342 2,681 1,178	36,390 8,000 - 3,400	△35,210 △1,342 △2,681 2,222	△49.2 △14.4 △100.0 188.6
합 계	84,801	47,790	△37,011	△43.6

※ NT, BT 관련 7개 사업은 국책연구개발사업으로 이관

《 투자계획 》

(단위:백만원)

사 업 명		2001실적 (A)	2002계획 (B)	증감(B-A)		비 고
					%
① 정보통신기술		4,670	1,610	△3,060	△65.5
- 휴먼인터페이스 - WDM Fiber Optic - 기능성정보통신부품소재 - 차세대포토닉스기술개발		1,500 770 1,100 1,300	- 700 - 910			종료 종료
② 반도체기술		20,242	16,410	△3,832	△18.9
- 시스템집적반도체기술 ·과기부 ·산자부 - 전력용반도체기술개발		18,842 (9,500) (9,342) 1,400	15,210 (7,210) (8,000) 1,200
③ 기계기술		12,454	8,055	△4,399	△35.3
- 주문적응형쾌속제품개발시스템 - 서비스로봇기술개발 - 첨단기계□부품개발 - 기계설비요소기술개발		1,200 1,600 7,524 2,130	1,100 1,120 5,835 -			종료
④ 소재·극한기술		3,100	1,300	△1,800	△58.1
- 고강도자동차철강소재 - 고온초전도물질개발 - 극미세구조기술개발		1,100 600 1,400	770 530 -			이관
⑤ 화학기술		10,281	8,065	△2,216	△21.6
- 신약제품화 - 생리활성화학물질개발 - 기능성화학물질개발 - 신화학공정기술개발		1,900 5,228 1,903 1,250	1,100 3,640 2,275 1,050
⑥ 해양·환경기술		8,078	8,370	292	3.6
- 첨단항만자동화 ·과기부 ·해양부 - 수자원활용공정개발 - 온실가스저감기술개발		1,978 (800) (1,178) 800 5,300	3,960 (560) (3,400) 560 3,850
⑦ 방재기술		4,511	3,980	△531	△11.8
- 자연재해방재기술개발 - 인위재해방재기술개발		2,911 1,600	2,700 1,280
⑧ 생명공학기술		13,058	-	△13,058	△100	이관
- 생명현상 및 기능연구 - 분자의과학 연구 - 생명공학 실용화		5,500 3,258 4,300	- - -
⑨ 뇌연구		8,407	-	△8,407	△100	이관
- 뇌신경생물학 - 뇌신경정보학 - 뇌의약학개발 ·과기부 ·복지부		2,295 2,581 3,531 (850) (2,681)	- - - - -
합 계		84,801	47,790	△37,011	△43.6
	과기부	71,600	36,390	△35,210	△49.2

참 고	: 중점국가연구개발사업 과제내역

사 업 단 명	연 구 목 표	사업주관기관	총괄부처 (협조)
①휴먼인터페이스 ('98∼2002)	대화체 이해□합성, 얼굴표정 이해□합성이 가능한 저전력 프로세서개발, 다국어 문서지능검색 및 번역시스템개발	삼성전자종합기술원	과기부
②Fiber Optic ('98∼2002)	특수광섬유, 광소자, 광섬유 레이저 및 증폭기 등 핵심소자 개발 및 상품화	한국통신	″
③기능성 정보통신부품□소재개발 ('98∼2001)	대용량 고적층개발, 적응일체형 듀플렉서 및 이동통신 단말기용 전자파차폐 하우징 개발	삼성전기	″
④디지털방송기술개발 ('96∼2000)	고품질 방송서비스 실현을 위한 지상파 디지털 방송 관련 핵심장비 개발 및 실용화	한국전자통신 연구원	정통부 (과기부)
⑤차세대포토닉스기술개발 ('96∼2005)	광기술의 고도화를 위한 광정보처리기술, 원자광학기술, 광계측기술 등 원천기술의 규명과 응용기술의 개발	한국과학기술 연구원	과기부
⑥반도체기술개발 ('98∼2010)	시스템 집적반도체 기술혁신을 통해 시스템 IC분야 세계 시장점유율을 2007년까지 10%로 제고('97년 1.6%), 반도체 장비 국산화율 45% 달성	반도체 연구조합	과기부 (산자부)
⑦전력용반도체개발 ('97∼2005)	국내 반도체산업의 잠재력을 바탕으로 펄스파워 발생장치, 중소전력 및 대용량 전력용 반도체설계□제조기술개발	한국전기 연구원	과기부
⑧주문적응형쾌속제품개발시스템 ('98∼2002)	다양한 주문변화에 적응하여 통합개념의 제품/금형을 단시간내에 개발하는 제품개발시스템의 구축	한국과학기술원	″
⑨서비스로봇기술개발 ('98∼2002)	핵심기술인 이동기능, 매니퓰레이션, 로봇지능 및 인간로봇 인터페이스기술의 개발 및 실용화	한국과학기술연구원	″
⑩차세대초소형압축기개발 ('98∼2000)	200∼300마력급 완전 무윤활, 초소형 압축기 (기존 압축기의 10% 수준) 및 관련 첨단요소기술개발	삼성항공	″
⑪첨단기계□부품개발 ('98∼2003)	첨단 정밀가공머신 설계기술개발, 초진공기술개발 등 21세기 첨단 기계류□부품핵심기술개발	한국기계연구원	″
⑫기계설비요소기술개발 ('96∼2001)	차세대 유체기계개발, 고속회전기계 및 진동소음 제어기술 등 기계설비 핵심기술개발	한국과학기술원	″
⑬고강도자동차철강소재개발 ('98∼2002)	경량 차체용 고강도 강재, 경량 비철부품 제조기술 및 경량철강차체 설계와 제작기술개발	현대자동차 남양연구소	″
⑭신약제품화개발 ('98∼2002)	국산 신의약□신농약 7종 제품화 개발 및 신개념 의약제제기술 2종 개발	한국신약개발 연구조합	″
⑮생리활성화학물질개발 ('98∼2006)	고부가가치산업인 생체기능조절 화학물질분야에서 5종이상의 신농약, 신의약 물질을 확정, 도출	한국화학 연구원	″
기능성화학물질개발 ('96∼2006)	고신뢰성□고기능성□환경적합성의 특성을 갖춘 핵심산업용 정밀화학 물질□재료를 5개이상 확정□도출	한국화학 연구원	″

사 업 단 명	연 구 목 표	사업주관기관	총괄부처 (협조)
신화학공정기술개발 ('98∼2006)	생체 기능조절 및 핵심산업용 기능성 화학물질 생산을 위해 독창적인 고효율, 저오염 정밀화학 물질 제조공정을 5종이상 개발	한국과학기술 연구원	과기부
극미세구조기술개발 ('96∼2005, 이관)	원자 수준의 물질제어 및 소자제작 개념에 의한 차세대 기억기능소자와 신소재개발	한국표준과학 연구원	″
고온초전도물질개발 ('97∼2006)	고온초전도 심자계시스템, 고온초전도 주사형 현미경 등 초전도 전자소자응용 및 실용화기술 개발	한국표준과학 연구원	″
생명현상 및 기능연구 ('94∼2002, 이관)	유전자재조합, 세포융합 등 기초기술을 선진국의 80% 수준으로, 신물질 탐색, 안전성 평가 등 신물질창출 기술을 선진국의 50% 수준으로 제고	광주과학 기술원	″
생명공학실용화연구 ('94∼2002, 이관)	생체기능 및 생물소재의 이용기술개발로 보건, 환경, 농업 및 식품등의 분야에서 선진국 수준의 경제성 있는 생명공학 실용화기술 확보	한국생명공학 연구원	″
분자의과학연구 ('98∼2007, 이관)	분자의과학연구분야의 연구수준을 세계 7위권으로 제고하고 질병원인을 근거로 한 새로운 치료□예방법 및 신약개발	광주과학 기술원	″
뇌과학연구 ('98∼2007, 이관)	인간의 시각, 청각, 추론 및 행동의 4가지 기능의 매커니즘 모델링 및 응용기술개발(뇌신경 생물학·정보학으로 분류 추진)	한국과학 기술원	″
뇌의약학개발 ('98∼2007, 이관)	뇌이해에 기초한 신경□정신계 질환의 예방 및 치료기술의 선진화, 세계적인 뇌질환 치료제(신약) 3∼5종개발	국립보건원	복지부 (과기부)
첨단항만자동화 ('98∼2002)	자동화 컨테이너터미널 개발에 필요한 첨단항만 무인장비 제어, 통합운영 S/W핵심기술개발 및 실용화	현대중공업	해양부 (과기부)
수자원활용공정개발 ('98∼2003)	무공해 청정기술 산업화로 수자원 오염의 근원적 처리기술 개발과 PPMs 및 ISO1400 규제 대응기술 확보	한국과학기술연구원	과기부
온실가스저감기술개발 ('97∼2003)	온실가스 저감 목표를 효율적으로 달성하기 위한 기술개발, 에너지절약 및 효율성 향상을 위한 원천요소기반기술 및 실용화 기술개발	한국에너지기술 연구원	″
자연재해방재기술개발 ('95∼2006)	국가방재계획과 연계될 수 있는 방재기반기술의 개량 및 재난대응기술의 시스템화, 관련부처 및 기관의 방재사업을 지원할 수 있는 수요지향적 기술개발	한국지질 자원연구원	″
인위재해방재기술개발 ('95∼2004)	국가 재해□재난 피해의 저감과 사전예지 기술확보에 의한 국가안전관리 종합시스템을 구축	한국표준과학 연구원	″

※ NT, BT관련 7개 사업은 국책사업으로 □02년부터 이관

3. 국책연구개발사업

♠ 국가적 현안과제를 해결하고, 미래국가발전에 필요한 과학기술 수요에 효율적으로 대처하기 위한 국가주도의 전략적 연구개발사업

- 사업기간 : □92 ∼ 계속(세부과제별로 3∼5년의 중기과제)

《 사업 추진방향 》

□ 국가적 현안과제를 해결하거나 국가전략기술의 인큐베이터 역할을 담당케 하여 대형 중장기 연구개발사업으로 발전 추진

□ 중점국가연구개발사업의 종료에 따른 일부 이관사업의 흡수·운영

- BT, NT분야의 전략적 추진을 위해 국책연구개발사업으로 확대 추진

- 타 부처와 공동 추진중인 사업(반도체기술 등)의 일부 이관 등 추진

□ 국가차원의 대응 및 기술개발이 필요한 재해방재사업 추진

- 산불, 가뭄 등 국가재난 대처연구와 프론티어후보사업 중 미추진사업을 연계하여 일부 국책사업으로 검토·운영

□ BT, NT, IT 등 전략분야의 융합 및 이들 첨단기술과 전통산업간 접목을 통한 주력산업의 고부가가치 기술개발과제 발굴·추진

《 추진일정 》

□ 1월	: 사업추진계획 확정

□ 2월	: 사업시행 공고

□ 3월	: 사업선정 평가

□ 4월	: 협약 체결 및 연구 착수

《 투자계획 》

(단위:백만원)

사 업 명		2001실적 (A)	2002계획 (B)	증감(B-A)		비 고
					%
① 나노기술		(1,400)	21,400	21,400	-	순증
- 극미세구조기술 - 나노핵심기술		(1,400) -	1,400 20,000	1,400 20,000	- -	이관 신규
② 생명공학기술		1,500 (21,465)	30,450	28,950	1,930.0
- 생명공학원천기반기술 ·생명현상및기능연구 ·분자의과학연구 ·유전자원자원활용 ·국가유전체정보센터 ·생물정보학 - 생명공학실용화 - 생명공학안전성평가 - 뇌연구 ·뇌신경생물학 ·뇌신경정보학 ·뇌의약학 과기부 복지부		(8,758) (5,500) (3,258) - - - (4,300) 1,500 (8,407) (2,295) (2,581) (3,531) (850) <2,681>	14,350 5,400 2,950 2,000 2,000 2,000 4,200 2,500 9,400 2,250 2,800 4,350 850 3,500	14,350 5,400 2,950 2,000 2,000 2,000 4,200 1,000 9,400 2,250 2,800 4,350 850 3,500	- - - - - - - 66.7 - - - - - -	이관 신규 신규 신규 이관 이관
③ 공공분야 원천기반기술		3,200	2,600	△600	△18.8
- 황해종합조사사업 - 고효율수소제조기술 - 공학용 핵심S/W - 천체분광관측 활용연구		450 1,000 1,050 700	- 1,000 700 900	- - △350 200	- - △33.3 28.6	해양부 이관
④ 산업분야 원천기반기술		5,800	5,300	△500	△8.6
- 4인승소형항공기 - 엔지니어링핵심기술 - 주력산업고부가가치기술		1,000 3,200 1,600	1,000 2,000 2,300	- △1,200 700	- △37.5 43.8
⑤ 생화학테러대비연구		-	2,000	2,000	-
합 계		10,500 (22,865)	61,750	51,250	488.1
	과기부	10,500 (20,184)	58,250	47,750	454.8

※ (   )는 중점에서 이관된 예산임

4. 민군겸용기술사업

♠ 민간과 국방분야의 연구개발자원을 종합 활용하여 국가 연구개발사업의 경쟁력과 국가안보역량을 동시에 강화

- 연구기획부터 사후관리까지 연구개발 전단계에 걸쳐 관련부처 및 산□학□연이 유기적으로 연계된 범국가사업으로 추진

- 5년 단위의 기본계획 수립(□99∼2003)

《 사업 추진방향 》

□ □민군겸용기술사업촉진법□에 의거 수립된 기본계획에 따라 과기부, 국방부, 산자부, 정통부 등 4개부처 공동으로 추진

□ 민군겸용기술개발, 민군기술이전, 민군규격통일화, 민군기술정보교류 등 4개 사업유형으로 구분 추진

- 민군겸용기술개발과 민군기술이전사업은 4개부처가 예산을 확보하여 추진하되, 종합시행계획은 과기부가 수립

- 민군규격통일화(국방부 주관) 및 민군기술정보교류(과기부 주관)는 관계부처 협조하에 추진

□ 사업공고 및 과제선정은 □민군겸용기술사업촉진법□에 의거 수립된 기본계획에 따라 4개 부처 공동으로 추진

- □민군겸용기술개발사업□은 제품개발 등 실용화기술에 중점을 두어 산업경쟁력 제고에 기여토록 추진

- □민군겸용기술사업 기본계획(□99∼2003)□ 보완(2000.12)

□2002년 이후 추진할 과제의 기술수요조사 실시(2001.12)

□ 민군겸용기술정보기반시스템 구축·운영

- 민군겸용기술사업의 효율적인 관리·홍보와 사이버 거래시장 마련 등 정보공유를 통한 민군기술정보교류 활성화 추진

- 사업특성에 맞는 표준 기술분류체계 정립, 중복투자 방지 등

□ 민군겸용기술개발사업 중 시험개발단계를 수행하는 과제에 대하여 모니터링 요원 지정

《 추진일정 》

□ 1월∼2월	: 2002년도 사업시행계획 공고

□ 3월	: 민군겸용기술개발과제 선정

□ 4월	: 민군겸용기술실무위원회 개최

□ 4월말	: 민군겸용기술위원회 개최

- 2002년도 시행계획 확정

□ 5월∼6월	: 민군겸용기술개발사업 신규과제 협약

□ 6월∼7월	: 계속과제 진도□단계 평가

□ 7월∼8월	: 민군겸용기술개발사업 계속과제 협약

□ 9월∼12월	: 과제관리 및 성과 활용

《 투자계획 》

(단위 : 백만원)

사 업 명		2001실적 (A)	2002계획 (B)	증 감 (B-A)		비 고
					%
□민군겸용기술개발사업		36,577	33,460	△3,117	△8.5
·과기부 ·국방부 ·산자부 ·정통부		18,757 7,320 10,000 500	16,460 7,500 9,000 500
□민군기술이전사업		243	700	457	188.1
·과기부 ·산자부		243 -	500 200
□민군규격통일화사업		650	700	50	7.7
·국방부		650	700
□민군기술정보교류사업		300	500	200	66.7
·과기부		300	500
합 계		37,770	35,360	△2,410	△6.4
	과기부	19,300	17,460	△1,840	△9.5

5. 우주기술개발사업

♠ 우주기술개발은 21세기 고부가가치의 미래지향적 첨단산업으로 국방 및 국가안보와도 직결되어 국가가 전략적으로 추진해야 할 핵심사업

《 사업 추진방향 》

□ 국가우주개발사업별 전문가단을 구성하여 모니터링 및 자문 수행

- 신규 착수하는 우주발사체 개발사업과 과학위성 2호 개발사업의 내실있는 추진

□ 과학위성 개발사업의 효율적 추진체계 정립

- 항우(연)이 사업 전체를 총괄, KAIST 인공위성연구센터는 분야별 핵심기술 확보 및 인력양성차원에서 참여

- 대학의 적극적 참여 유도

□ □우주법(가칭)□ 제정을 위한 국내·외 우주관련 법령의 검토

- 2005년 국내 위성발사를 위한 법령체계 구축

□ 핵심우주기술개발사업을 확대하고, 이와 연계하여 우주분야 대학별 특화 추진

- 대학별 우주기술 연구현황 파악 및 강점분야 지원

□ 우주센터 건설사업의 차질없는 추진을 위해 관계부처 협력 및 대국민 홍보 강화

- 부지매입 및 주민이주를 완료하고 토목 및 건축공사 착수

《 추진일정 》

□ 4월 : 우주발사체 개발사업 착수

□ 6월 : 우주센터 토목공사 착수

□ 7월 : 다목적실용위성 2호사업 연차평가 및 협약체결

□ 8월 : 과학위성 2호 개발사업 착수

《 투자계획 》

(단위 : 백만원)

사 업 명		2001실적 (A)	2002계획 (B)	증감 (B-A)		비 고
					%
□다목적실용위성개발		63,640	55,600	△8,040	△12.6
·과기부		37,340	38,700	1,360	3.6
·산자부		25,000	16,000	△9,000	△36.0
·정통부		1,300	900	△400	△30.0
□과학위성개발사업		2,160	3,000	840	38.9
□소형위성발사체개발		28,180	36,000	7,820	27.7
④우주센터 개발		20,000	25,470	5,470	27.3
⑤우주기반기술연구		-	1,800	1,800	-
합 계		113,980	121,870	7,890	6.9
	과기부	87,680	104,970	17,290	19.7

6. 국가지정연구실사업

♠ 국가경쟁력의 요체가 될 핵심기술분야의 우수연구실을 발굴·육성하여,

- 여러 산업과 제품의 공통적 기반이 되는 핵심기술을 효과적으로 유지·발전시키고,

- 국내 산·학·연의 과학기술 자원을 효율적으로 활용할 수 있도록 국가 전략적인 연구개발사업으로 추진

《 사업의 개요 》

○ 핵심기술 4,381개의 10% 수준인 약 450개 내외 연구실을 운영·지원

○ 해당 기술분야의 핵심역량을 강화할 수 있는 과제를 선정, 최장 5년간 연구비를 안정적으로 지원

- 연구실당 연간 직접연구비 3억원 이내에 연구수행지원경비를 더한 금액을 지원

○ 연구착수 2년후 단계평가를 실시하여 하위 20%는 탈락

《 그간 추진현황 》

○ 1999년 총 140개 연구실을 선정, 393억원 지원

○ 2000년 160개 연구실을 신규로 선정, 총 296개 연구실에 755.5억원 지원(신규과제 160개, 계속과제 136개)

○ 2001년 129개 연구실을 신규로 선정, 총 407개 연구실에 1,021억원 지원(신규과제 129개, 계속과제 267개, 정리과제 11개)

- 산업계 67개, 학계 227개, 연구계 113개

《 2002년 추진계획 》

○ 신규과제는 예산 규모 등을 고려하여

- 핵심기술분야 산·학·연 우수연구실 50개 내외를 신규로 발굴·지원

- 우수연구실의 전략적 보강을 위해 하향식 선정방식을 적용

□연구과제 지정방식이 아닌 지원기술군 지정방식 적용

※ 신기술 융합분야, 신청이 많으나 4% 이하 선정된 기술군 및 산업체가 전혀 선정되지 않은 기술군 등

- 주관연구기관이 기업인 과제는 대응자금(matching fund)을 부담

- 다년도 협약을 체결하며 연구비카드 등으로 연구관리

○ 2000년 선정과제는 단계평가 실시

- 2001년 단계평가추진 결과를 보완하여 추진

- 탈락 규모 : 선정과제(160개)중 하위 20%인 32개

□탈락과제는 1억원의 범위내에서 정리연구비 지급

○ 1999년 및 2001년 선정과제의 진도관리는 연구진행의 정도를 파악하고, 단계평가에서 이를 반영

○ 1999년 선정과제중 정리연구비를 지원받은 과제는 최종평가를 실시

○ 연구비 지원규모

구 분	계속과제	신규과제	총계
연구실수	368개	50개	418개
지원액(백만원)	94,777	12,083	106,860

※ 주) 1. 연구실당 지원규모 : 평균 2.6억원(1억원∼4억원)

2. 원자력분야의 경우 3개 별도 신규지정 추진

《 추진일정 》

연 월	신규 선정	단계평가·진도관리·최종평가
2002. 1월	□ 시행계획 공고
2월	□ 기술제안서 접수	□ 단계평가계획 수립
3월	□ 1차 평가	□ 단계평가계획 통보
4월	□ 2차 평가	□ 단계평가 보고서 접수 □ 발표·패널 평가
5월	□ 3차 평가 □ 재심접수 및 평가 □ 선정과제 최종 확정 □ 협약체결	□ 현장평가 □ 재심접수 및 평가 □ 2단계 선정과제 최종 확정 □ 협약체결
6월	□ 지정서 수여식	□ 진도관리(2001년 선정과제)
7월		□ 진도관리(1999년 선정과제)
9월		□ 최종평가(1999년 선정정리과제)

《 투자계획 》

(단위 : 백만원)

사 업 명	2001실적 (A)	2002계획 (B)	증감(B-A)		비고
				%
○ 국가지정연구실사업	101,760	106,860	5,100	5.0
- 신규사업 - 계속사업	-	94,777 12,083	- -	- -	협약시 확정
합 계	101,760	106,860	5,100	5.0

참 고	2002년 신규공모 대상 기술

구 분	기술분야	비고
신기술 융합분야	○ BT+NT ○ BT+IT ○ NT+IT ○ BT+NT+IT
전략기술 지정분야	○ 소프트웨어생산기술(114) ○ 전송기술(121) ○ 이동/위성통신기술(124) ○ 전기전자응용기술(144) ○ 신호처리기술(154) ○ 수송기계기술(225) ○ 전자기 기능재료기술(314) ○ 광기능 재료기술(322) ○ 소비산업공정기술(363) ○ 분자세포공학기술(411) ○ 단백질 및 탄수화물공학기술(412) ○ 식품생명공학기술(423) ○ 에너지수송절약저장공정기술(531) ○ 환경보전관리기술(711) ○ 의료정보시스템기술(723) ○ 건설설계기술(741) ○ 측정 및 계측기술(812) ○ 원자력분야(510)

※ 국가지정연구실사업 기술분류표상 기술

※ 원자력분야는 지정분야와 상관없이 신청 가능

7. 창의적연구진흥사업

♠ 창조적 혁신역량을 제고시키고 미래 신산업으로 창출될 것으로 전망되는 독자적 핵심원천기술을 확보하기 위하여

- 기존기술의 연장선상이 아닌 과학에 직접 뿌리를 두어 새로운 기술혁신의 싹을 탐색·발아시키는 연구개발사업

♠ 연구개발사업의 패러다임 전환(지식흡수형 □ 지식창조형)을 선도하기 위해 □97년부터 추진

- 창의적 연구문화 확산 및 차세대 세계적인 연구리더 육성

《사업의 개요》

□ 사업의 특징

○ 독립적인 연구단의 구성·운영

○ 역동적·개방적 연구조직으로 연구팀 구성

- 총 연구인력의 40% 이상을 외부인력으로 구성

○ 전일제 연구형태로 한 장소 집중형으로 연구 수행

○ 연구종료 후엔 연구단 지원을 중단하는 방식 적용

○ 과제성격(H/W, S/W, H/W+S/W)에 따라 3억∼7.5억원 정도 지원

□ 연구단 지원현황

○ 연도별 선정연구단 수 및 지원액

(단위 : 억원)

선정연도	연구단수(개)		□97지원액	□98지원액	□99지원액	□00지원액	□01지원액
	선정	운영현황
□97	27	22	200	197	167	113	110
□98	19	15	-	142	117	88.2	79
□99	6	6	-	-	37	28.8	30
□00	8	8	-	-	-	48	40
□01	7	6	-	-	-	-	36
계	67	57	200	339	321	278	295

※ 주1) □97 선정연구단중 5개 연구단은 단계평가 후 종료

2) □98 선정연구단중 1개 연구단은 단장 사망으로 □99.9월 중단, 3개 연구단은 단계평가 후 종료

3) □01 선정연구단중 1개 연구단은 연구단장 이직으로 □01.10월 지정 취소

《2002년도 신규과제 추진계획》

♠ 창의사업의 특성유지를 위해 창의적 아이디어가 뛰어난 우수한 연구과제 선정

- 차세대 세계적 연구리더로 성장할 잠재력을 소유한 연구자 선정

- 경제사회적 기여도가 높은 과제를 우선 선정

※ 단계평가로 중단되는 연구단 수와 예산규모 등을 고려하여 신규 과제수 결정

□ 신규과제 선정원칙

○ 신규과제는 자유공모를 통해 공모

- 지원과제는 단계평가로 중단되는 1개 과제를 반영하여 7개 내외를 선정

○ 연구비의 적정성은 제3차 현장평가 단계에서 중점적으로 검토

□ 연구책임자(연구단장) 자격

○ 향후 10년 이상 연구에 전념할 수 있는 연구자로서 세계적 차세대 연구리더로 성장할 수 있는 잠재력 소유의 연구자

○ 최근 3년 이내 SCI에 등재된 과학기술관련 국내외 학술지에 3편이상의 논문을 게재한 연구자

- 다만, 타 연구과제에 참여중인 연구자는 창의사업 신규과제 선정일을 기준으로 □1년 이내에 기 수행중인 연구를 종료시킬 수 있거나 연구자 교체가 가능한 경우□로 한정

○ 선정절차

- 예비연구신청서 서면평가, 본연구신청서 발표패널평가, 현장평가를 거쳐 선정

- 현장평가시 연구기자재의 보유현황 및 구매 필요성 등 연구비산정의 적정성, 유치기관의 지원의지 등을 평가

사전 검토	□	1차 평가	□	2차 평가	□	3차 평가
예비연구신청서 기술분야별 조정 등		예비연구신청서 서면평가		본연구신청서 발표패널평가		현장평가

《□99선정과제에 대한 단계평가 계획》

♠ 사업착수 3년을 고려하여 활용가능성에 비중을 두고 평가하되 15%이상 탈락

□ 평가대상 : □99년 선정된 6개 과제

□ 평가체계 : 국내·외 전문가 서면평가 → 발표회를 통한 패널평가 실시

- 필요한 경우에 현장평가 병행

- 평가대상과제수(6개) 및 기술분야를 고려하여 전문위원회 구성·평가

○ 국내 서면평가와 해외 서면평가에 동일한 비중 적용(각각 25%)

- 국내평가는 3~5인, 해외평가는 3인이 평가

○ 패널평가는 서면평가 의견을 수렴하여 평가(50% 적용)

□ 평가결과 처리

○ 평가결과 하위순위 과제는 지원종료 조치

《주요 추진일정》

일정	신규과제 선정	기존과제 단계 평가	계속과제 연구관리
2002년 1월	□공모
2월	□예비연구신청서 접수 □평가위원 선정
3월	□예비연구신청서 서면 평가
4월	□본 연구신청서 접수 □본 연구신청서 패널평가□현장평가	□단계평가계획 통보
5월	□신규과제 선정 발표 □재심신청 □협약체결	□평가위원 Pool 보강
6월	□지정서 수여 □연구착수	□평가자료 접수 □평가위원 선정
7월		□국내 전문가 서면평가 □해외 전문가 서면평가	□평가위원 Pool 보강
8월		□발표 및 패널 평가	□연구단별로 연차실적계획서 접수 □평가위원 선정
9월		□최종 단계평가결과 발표 □계속지원과제 협약체결	□연차실적계획서 평가 및 차년도 연구협약

《투자계획》

사 업 명	2001실적 (A)	2002계획 (B)	증감(B-A)		비고
				%
○ 창의적연구진흥사업	29,500	32,200	2,700	9.2
- 신규사업 - 계속사업	3,600 25,900	4,200 28,000	600 2,100	16.7 8.1	협약시 확정
합 계	29,500	32,200	2,700	9.2

※ 신규과제에 대해서는 Set-up 비용을 인정 과제당 6억원 정도 지원, 계속과제는 평균 5억원 정도를 지원

8. 연구기반구축사업

♠ 국가 공동연구시설의 확충을 통한 연구개발 경쟁력과 생산성 제고를 위해 연구개발 하부구조 구축 지원

- 산·학·연 협동연구를 위한 공동연구시설 구축 등

《 사업의 개요 》

□ 중·장기적 기술 및 연구개발인프라 수요예측 등 철저한 사전기획을 수행

□ 국가 공동연구시설로서 첨단기술 연구를 위해 필요한 대형, 고가 장비는 연구기반구축사업으로 추진하되

- 공동활용 정도 및 경제성 등 평가 후 지원여부 결정

- 시설건조가 완료되면 공동활용에 최우선을 두고, 원만하게  운영되도록 검토 추진

□ BT, NT 등 핵심공용기술개발 지원 시설 및 장비 구축

- 나노 종합 Fab.센터 구축 및 차세대 자기공명장치 설치·운영 등 2개 사업을 신규로 추진

※ 이중 나노 Fab.센터 구축은 수시배정사업으로 운영

□ 연구기관간 공동연구, 인접분야 학제간 협동연구를 촉진하고, 이들의 거점 및 가교역할을 수행할 수 있는 기관을 우선 지원

《추진일정》

□ 3월 : 나노 종합 Fab.센터 및 자기공명장치설치 사업 협약

□ 5월 : 중전기기연구기반구축사업 진도관리 및 협약

□ 7월 : 비행체핵심시험장비구축사업 진도관리 및 협약

□10월 : 초고전압투과 전자현미경 구축사업, 진공기술기반구축사업 진도관리 및 협약

《 투자계획 》

(단위 : 백만원)

사 업 명	2001실적	2002계획	비고
○ 초고전압투과전자현미경	4,000	6,000
○ 비행체핵심시험장비	500	600
○ 진공기술기반구축	2,900	1,800
○ 중전기기연구기반구축	7,000	8,000
○ 나노 종합 Fab.센터 구축	-	25,000	신규
○ 차세대 자기공명장치 설치·운영	-	2,000	신규
합 계	14,400	43,400

《 사업별 주요내용 》

(단위:억원)

사업명	주관연구 기관	연구기간	총투자 규모	주요연구내용
나노종합 Fab.센터	공모 선정	9년 ('02∼'10)	1,970	○나노기술개발을 위한 핵심 나노기술 분석/조작 장비인 나노 fab를 구축하여 공동연구기반 확충
차세대자기공명장치	기초과학지원연구원	3년 ('02∼'04)	120	○BT, NT 등의 연구개발사업을 지원하기 위하여 차세대 자기공명장치를 설치하고 공동활용연구시스템 구축
진공기술 기반구축	한국표준과학연구원	4년 ('99∼'02)	97	○진공 핵심부품, 진공시스템 및 공정 신뢰성 제고를 위한 종합 평가장치 구축 및 운영
초고전압 투과현미경	기초과학지원연구원	5년 ('98∼'02)	140	○초고전압 투과전자현미경 설계/설치 및 관련 특수실험실과 보조시설 구축
비행체 핵심 시험장비구축	한국항공우주연구원	5년 ('99∼'03)	69	○항공기의 시험평가를 위한 전기체 구조시험장비 설계와 시험기술연구 및 시험장비 구축
중전기기 기반구축	한국전기연구원	4년 (□00∼□03)	300	○국내외의 송전용량 격상에 따른 중전기기 연구개발 등에 사용되는 계측장비의 성능 검·교정 설비 구축 및 국제규격 상호인증 시험기관 획득

9. 연구기획□평가사업

♠ 투자효율을 제고하기 위한 사전 연구기획 및 사후성과분석에 비중을 두고 평가의 공정성·객관성·전문성 제고

《 기본방향 》

□ 투자효율을 제고하기 위한 사전 연구기획, 연구수행 과정에서 효율성 제고 및 연구성과 종합분석 추진

□ 연구과제의 선정 및 평가의 공정성□객관성□전문성 확보

- 전문가 평가 pool을 보강하여 공정성과 전문성간 균형 유지

《 사전연구기획 및 타당성 조사기능 강화 》

□ 중점국가연구개발사업의 지원종료와 연계하여 국책연구개발사업의 지원성격을 재정립

- 국가의 기본지원기능 강화차원에서 재난대처연구, 안전관리강화, 신기술간 융합연구, 원천기반기술개발, 과학문화연구 등을 육성하는 방향으로 검토 추진

□ BT, NT 등 전략기술분야 특허정보 분석 및 기술경로도(TRM) 작성

□ 선진국의 전략적 연구개발사업 및 기술분야별 동향 조사·분석 등

《 연구기획·평가·관리의 국제적 기준(Global Standard) 마련 》

□ 상시 모니터링이 가능한 전담평가반 및 해외평가단 편성·운영

□ 연구개발자원의 종합적 동원·활용차원에서 연구의 국제화 추진

□ 특정연구개발사업의 과제선정·평가·관리의 효율성 제고

- 전문위원에게는 급여보전제도를 도입·적용하고 전문위원수당을 별도 지급하며, 지방파견자에 대한 일정 주거비 등 지원

□ 전자정부 구현차원에서 기 개발된 연구개발관리시스템의 공동적용 추진

《 연구성과 및 프로그램 종합분석 추진 》

□ 특정연구개발사업 지원 20년과 연계하여 연구성과를 종합·홍보(2002. 2)

□ 연구개발성과를 수익성사업으로 키워 실용화로 연계시키는 고수익성 사업화 착수

- 금년의 경우 프론티어연구개발사업을 시범적으로 운영

※ 참여연구진 및 관심기업이 패키지(package) 형태로 공동 참여토록 지원

□ 지원이 종료된 G7사업에 대한 프로그램 종합분석

- 착수단계에서 종료단계까지 국내외 기술동향과의 부합성 점검

- 연구성과의 기술적·경제적·사회적 효과분석 및 G7사업이 지닌 시대적 의미 평가

- 성공사례발굴 및 실패요인을 분석하여 국가대형장기연구사업에 반영·활용 등

※ 2002년 지원종료 예정인 중점국가연구개발사업은 2004년 프로그램 종합분석 추진

《 연구개발관리제도의 보완□발전 》

□ 2001. 12월 제정된 국가연구개발사업의관리등에관한규정의 후속조치 추진

- 특정연구개발사업처리규정의 개정 추진(2002. 3)

□ 대외적으로 보호할 가치가 있는 연구결과의 보호 및 무단유출 방지에 필요한 보완대책의 강구

□ 연구비 카드제의 범부처 시행에 따른 연구비 전산종합관리 시스템의 안정화

□ 연구개발 평가백서 발간을 위한 추진방향 사전 모색

□ 평가등급의 명칭을 변경·관리

- 아주우수·우수·보통·미흡·불량 → S, A, B, C, D

□ 다년도 협약을 원칙으로 운영

□ 강제탈락제도의 엄격한 적용 및 강제탈락 과제에 대한 재도전 기회 부여 검토 추진

- 우수한 연구성과를 낸 창의연구단에 한하여 20% 범위내에서 지원

- 소요경비는 기술료로 충당

□ 단계평가결과는 다음 단계의 연구비에 차등 계상 반영

- 연구비는 과제유형(S/W, H/W, S/W+H/W)과 과제특성을 감안하여 계상

《 추진일정 》

□ 2월	: 특정연구개발사업처리규정 개정 및 연구기획사업 상반기 수요조사

□ 4월	: 특정연구개발사업 연구기획□관리□평가사업 협약

□ 6월∼7월	: 연구기획사업 하반기 수요조사

□ 11월      : G7연구사업 프로그램 종합분석결과 발표

《 투자계획 》

(단위 : 백만원)

사업명	2001실적 (A)	2002계획 (B)	증감(B-A)		비고
				%
① 연구기획관리평가 ② 연구기획	5,300 1,000	5,970 1,000	670 -	12.6 -
합 계	6,300	6,970	670	10.6

Ⅴ. 주요사업 홍보계획

1. 기본방향

□ 특연사 시행계획은 기자간담회와 인터넷을 통해 홍보

□ 프론티어, NRL, 창의사업은 합동 지역설명회를 통해 홍보

- 프론티어사업은 일정주기로 소개되도록 기획 홍보

□ 우수 연구성과 및 우수 사업단·연구단은 기자간담회 및 연구실 탐방 등을 통해 집중 소개

□ 과기부와 KISTEP 홈페이지에 특연사 사이트, 인터넷상에 연구비전산종합관리시스템(www.rndcard.re.kr)을 별도로  운영

□ 연구발표회 등은 현장과 연계하여 입체적으로 홍보

※『특정연구개발사업 시행 20년 』홍보 책자 발간·배포

2. 세부사업별 주요 홍보계획

분기	주 요 내 용
1/4분기	·프론티어, 국가지정연구실, 창의연구사업 공고 및 사업설명회(1월) ·2002 특연사 시행계획 수립 및 중점사항 홍보(1월) ·특연사 시행 20년 성과분석 및 지난 4년간 우수성과 홍보(2월) ·G7사업 종합분석 착수(2월) ·프론티어, 국가지정연구실, 창의연구사업 계획서 접수(2∼3월) ·연구기획평가사업 계획 수립 및 협약체결(3월) ·특정연구개발사업처리규정 개정(3월)
2/4분기	·3단형 과학로켓개발사업 협약(4월), 우주센터개발사업 협약(6월) ·국가지정연구실 2000년도 선정과제 단계평가 및 협약(3∼6월) ·민군겸용기술개발사업 2002년도 시행계획 확정(4월) ·2003년 예산요구(5월) ·프론티어, 국가지정연구실, 창의연구사업 선정발표 및 협약(5∼6월)
3/4분기	·다목적실용위성개발 협약(7월) ·중점/반도체기술개발사업 등 협약(7월) ·과학위성 2호개발사업 착수(8월) ·창의연구사업 1999년도 선정과제 단계평가 및 협약(6∼9월)
4/4분기	·신규 프론티어사업단 개소 현판식(10∼11월) ·제3회 민군겸용기술종합발표회(11월) ·2003년 추진 프론티어연구개발사업 대상사업 선정(12월) ·2003년 프론티어사업, 국가지정연구실, 창의연구사업 공고(12월)

Ⅵ. 세부사업별 추진내역

1. 21세기 프론티어연구개발사업	53

2. 중점국가연구개발사업	72

3. 국책연구개발사업	91

4. 민군겸용기술사업	111

5. 우주기술개발사업	116

6. 연구기반구축사업	123

1. 21세기 프론티어연구개발사업

(1) 지능형마이크로시스템개발사업

1. 사업목표

□ 진단·치료 복합기능의 캡슐형내시경 개발(직경＠8□, 길이＠20□)

- 체내이동 메카니즘, 마이크로 센서 및 Tele-metry, 극미세 전자기계 분석시스템  및 마이크로 동력원 개발 등

□ 개인휴대형 통합 정보단말기 개발(0.5인치/5Gbyte)

- 마이크로 저장·입출력장치, 마이크로 통신모듈 개발 등

2. 사업개요

□ 총연구비 : 175,400백만원(정부 103,000  민간 72,400)

□ 사업기간 : 1999. 12∼2010(10년)

□ 사업단(단장) : 지능형마이크로시스템개발사업단(박종오)

□ 참여연구기관 : 삼성전자, LG전자 등 8개 산업체 / 서울대, 이태리 SSSA 등 39개 대학 / KIST, 독일 FhG-IBMT 등 7개 연구기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 자체구동 대장내시경 제작 및 돼지 대장내 이동성 시연

- 혈액채취용 니들 설계·제작, 적혈구 분석을 통한 진단시스템 제작

- 마이크로 PDA 충격방지 메카니즘 설계

□  2002년 계획

- 체내이동 메카니즘 관련, 유사환경하에서 이동성, 시연 및 평가

- 마이크로 PDA 재료성능 향상 및 평가, 설계역량 향상

4. 추진일정

□ 2002. 5.     신규과제 공모

□ 2002. 6∼7.  진도관리, 추진과제 선정 및 협약

5. 투자계획                                               (단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	13,000 10,000 10,000 70,000	6,000 4,100 5,000 57,300	19,000 14,100 15,000 127,300
합 계	103,000	72,400	175,400

(2) 인간유전체기능연구사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 인간유전체의 기능분석 및 활용을 통하여 2010년까지 국내 위암□간암 치료에 의한 생존율을 현재 20%에서 60%이상 수준으로 향상

□ 세부사업내용

- 위암□간암관련 유전자 및 단백질의 초고속 발굴□기능규명□치료기술 개발

- 한국인 다발성 질환□특이 유전자 연구

- 유전체 연구기반 구축 및 활용시스템 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 :  177,000백만원(정부 133,000백만원,  민간 44,000백만원)

□ 사업기간 :  1999. 12∼2010(10년)

□ 총괄부처 :  과학기술부

□ 사업단(단장) : 인간유전체기능연구사업단(유향숙)

□ 참여연구기관 : 한국생명공학연구원 등 36개 기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 한국인 유전자 70,000여건의 자동염기서열 분석 및 14,000여종의 Unigene 확보

- 10K DNA 칩 제작

- Helicobacter pylori균 염기서열 완전 분석

- 위암/간암 후보 유전자 및 단백질 700종 발굴 및 한국인 SNP 3,000개 분석완료

□  2002년 계획

- 한국인 Unigene 10,000개 추가확보 및 전장 cDNA 2,000개 발굴

- 한국인 위암/간암 Unigene, SNP, DNA 칩 분석 DB, Proteome DB 구축

- 위암/간암 유전자 각각 300종 발굴 및 관련 단백질 각각 50종 발굴

- 위암 원인균(H. Pylory) 발암 후보유전자 5종 발굴

- 한국인 SNP 2,500개, 위암/간암 관련 유전자 cSNP 30개 발굴

4. 추진일정

□ 2002.  3.   한·미·브라질 국제 공동 심포지업 개최(NIH)

□ 2002.  5.   한국인 SNP 연구 컨소시엄 구성

□ 2002.  5.   2차년도 세부과제별 연차평가 실시

□ 2002.  7.   3차년도 세부과제 착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	19,000 10,000 10,000 94,000	412 2,827 3,573 37,188	19,412 12,827 13,573 131,188
합 계	133,000	44,000	177,000

(3) 테라급나노소자개발사업

1. 사업목표

□ 인식 및 추론가능 Computing system구현을 위한 핵심기술로서 Tera급 IC TEG(Test Element Group)개발

- 테라급나노일렉트로닉스, Spintronics, 분자전자소자 및 나노요소기술 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 159,100백만원(정부 100,000,  민간 59,100)

□ 사업기간 : 2000∼2010(10년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 사업단(단장) : (재)테라급나노소자개발사업단 (이조원)

□ 참여연구기관 :	삼성전자, LG전자기술원 등 4개 기업, 서울대, KAIST등 22개 대학, KIST 등 7개 출연(연)

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  추진실적

- 새로운 구조의 50nm급 Single 및 Double Gate Nano CMOS 소자개발

- 테라수준의 집적이 가능한 Single-CNT를 이용한 Top-gate형 수직구조 CNT-FET 세계 최초 제작

□  2002년 계획

- 테라급 SEM, 30nm급 CMOS 개발, RT-based 단위소자 설계 및 제작

- Spin/electron을 조합한 Hybrid 소자제작, 재료연구

- Tara급 가능단위 소자 제작

- 50nm급 요소기술개발 및 Nano-분석 기초연구

4. 추진일정

□ 2002.  5.     신규과제 공모

□ 2002.  6∼7.  진도관리, 추진과제 선정 및 협약

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	10,000 10,000 10,000 70,000	4,300 3,800 5,000 46,000	14,300 13,800 15,000 116,000
합 계	100,000	59,100	159,100

(4)자생식물이용기술개발사업단

1. 사업목표

□ 사업목표

- 국내에 자생하는 다양한 야생 및 특용식물자원 등을 수집·보존·활용하여 국제경쟁력 있는 고부가가치 식물육종과 유용물질의 생산에 필요한 기술개발

□ 세부사업내용

- 자생식물 수집·분류·보존 및 우수품종 개발

- 자생식물을 이용한 신기능성 식품·식품의약·약용물질 개발

- 자생식물 유래 유용유전자를 이용한 고부가가치 형질전환 식물 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 164,249백만원(정부 100,000, 민간 64,249)

□ 사업기간 : 2000∼2010(10년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 사업단(단장) : 자생식물이용기술개발사업단(정혁)

□ 참여연구기관 : 한국생명공학연구원 등 52개 기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 식물표준추출물 은행 구축 및 분양(현재 925종 시료 8,029점 분양)

- 식물유전자 DB 및 유전정보처리시스템 구축(고추, 인삼의 10,000여종 EST 확보 및 서비스 실시)

- 야생화 및 멸종위기 식물종자은행 구축(희귀식물 등 337종 종자의 수집 및 보전)

- 기술이전 1건(인삼 비만치료제, 생명연 김영국 → 싸이제닉)

□ 2002년 계획

- 자생식물 유래 유용 유전자의 지속적 탐색·발굴 및 활용

- 식물유래 신기능성 식품의약 및 천연물 신약 소재 개발

- 대외 연구협력 추진 강화(중국, 베트남, 몽골 등 동남아시아)

4. 추진일정

□ 2002. 1∼2.	1단계 1차년도 정밀실사 및 분기별 연구현장 방문

□ 2002. 5.	1단계 2차년도 진도관리 및 계속과제 선정

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	10,000 10,000 10,000 70,000	1,654 1,595 3,000 58,000	11,654 11,595 13,000 128,000
합 계	100,000	64,249	164,249

(5) 산업폐기물재활용기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표 : 재활용 가치가 큰 폐기물을 대상으로 경제성 있는 원료물질과 에너지로 자원화·재활용하는 기술의 개발 및 실용화

□ 세부사업내용

- 열분해에 의한 고분자폐기물의 원료화 및 혼합 폐플라스틱 등 유기계 폐기물의 선별분리, 대량 재활용 시스템 구축 및 상용화

- 무기계 폐기물로부터 유가금속 회수, 소재화 기술 개발 및 대량처리, 소재화에 의한 고부가 재자원화

2. 사업개요

□ 총연구비 : 134,200백만원(정부 100,000,  민간 34,200)

□ 사업기간 : 2000∼2010(10년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부(환경부)

□ 사업단(단장) : 산업폐기물재활용기술개발사업단(이강인)

□ 참여연구기관 : 자원(연), 에너지기술(연) 등 23개 기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 제1회 재활용 심포지움

- 1차년도 진도관리

- 국제 심포지움 개최

□ 2002년 계획

- 현장실사

- 제2회 재활용 심포지움

4. 추진일정

□ 2002.  6.   진도관리

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	환 경 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	9,000 8,000 8,000 56,000	1,000 2,000 2,000 14,000	2,500 2,700 3,000 26,000	12,500 12,700 13,000 96,000
합 계	81,000	19,000	34,200	134,200

(6) 작물유전체기능연구사업

1. 사업목표

□ 최종목표

- 유전체 연구를 농작물 육종에 이용하여 2010년까지 고부가가치 벼, 고추 등 신품종을 개발하여 농가에 보급

- 고유 기능성 유전자, 품종 및 신기술에 대한 지적재산권 확보 및 종합정보 활용 체제 구축

□ 세부사업내용

- 유전체 구조 및 기능 연구

·유전체 구조 및 정보해석, 세포대사 분석 기술, 단백질 기능분석 및 공학기술

- 형질전환 고유기술

·고효율 형질전환 고유 기술, 유전자 발현제어 기술 등

- 품종육성 실용화 기술

·분자마커를 이용한 신품종 육성 기술, 형질전환 작물의 유전적 안정성 기술

2. 사업개요

□ 총연구비 : 113,700백만원(정부 : 100,000, 민간 : 13,700)

□ 사업기간 : 2001∼2011(10년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부(농촌진흥청)

□ 사업단(단장) : (재)작물유전체기능연구사업단(최양도)

□ 참여연구기관 : 서울대, 생명(연), 농우바이오 등 산·학·연 37개 기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 사업단장 공모·선정(2001. 5) 및 사업단 재단법인 설립(2001. 7)

- 1단계 사업협약 체결(79개 과제) 및 연구 착수('01. 9월), 웍샵 개최('01. 12)

□ 2002년 계획

- 유전체 구조 및 기능에 대한 탐색·분석 및 DB구축·운용

- 형질전환 및 기술개발

- 품종육성을 위한 DNA 마커 개발 및 형질 탐색

4. 추진일정

□ 2002.  6.   1차년도 연구성과 발표 및 평가

□ 2002.  7.   2차년도 사업 착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	농진청	민간	계
2001년 2002년 2003년 이후	10,000 7,500 56,500	- 2,000 24,000	900 900 11,900	10,900 10,400 92,400
합 계	74,000	26,000	13,700	113,700

(7) 차세대소재성형기술개발사업

1. 사업목표

□ 목표

- 새로운 성형공정의 도입·개발을 통해 산업에 필요한 가격경쟁력 제고, 환경친화적 생산시스템 개발, 에너지 제품의 다기능화 추구 등

□ 주요연구내용

- 적층형 세라믹 전자 부품, 분말성형 정밀 부품, 3차원 형상 고분자 복합제, 기능성정밀금속 판재, 부품일체화 성형기술 개발 등 5개 분야

2. 사업개요

□ 총 연구비 : 144,600백만원(정부 101,500, 민간 43,100)

□ 사업기간 : 2001∼2011(10년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 사업단(단장) : 차세대소재성형기술개발사업단(한유동)

□ 참여연구기관 : 삼성전기(주), 삼성테크윈, 한전전력연구원, 포항산업과학연구원, 한국생산기술연구원, 한국기계연구원, 서울대학교 등 40개 기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 사업단장 선정(□01. 5. 단장 : 한국기계연구원 한유동) 및 차세대소재성형기술개발사업 협약 체결(□01. 7)

- 세부과제(40개 과제) 선정 및 협약 체결(□01. 10)

□ 2002년 계획

- 기능성 정밀금속 판재, 부품일체화 성형, 적층형 세라믹 전자부품, 3차원 형상 고분자 복합재료, 선행연구 등 수행

4. 추진일정

□ 2002. 5.   2001년도 사업 연차 평가

□ 2002. 6.   2002년도 사업 협약 체결

5. 투자계획

(단위:백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2001년 2002년 2003년 이후	10,500 10,500 80,500	3,500 4,000 35,600	14,000 14,500 116,100
합 계	101,500	43,100	144,600

(8) 차세대초전도응용기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 구리도체의 100배 이상의 전류 수송능력을 갖는 고온초전도선과 이를 사용하여 동일정격의 전기기기의 크기와 에너지 손실을 50% 이상 절감할 수 있는 초전도 전력기기를 개발

- 차세대 정보사회의 구현을 위한 초고속초전도 디지털소자 개발

□ 세부사업내용

- 차세대 실용 고온초전도선 개발 및 대용량의 전기에너지 이용에 필수적인 케이블, 변압기, 한류기, 모터 등의 4대 초전도 전력기기의 상용화

- 초전도를 이용하여 반도체에 비해 수백배 이상의 처리속도가 가능한 초전도 디지털소자 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 171,000백만원(정부 122,500,  민간 48,500)

□ 사업기간 : 2001∼2011(10년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 사업단(단장) : 차세대초전도응용기술개발사업단(류강식)

□ 참여연구기관 : 전기(연), 경상대, 한전, 교토대, 미국립고자장(연) 등 57개기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  추진실적

- 배전급 초전도 케이블 및 변압기 한류기, 모터 등 설계기술 개발

- 초전도 디지털 ALU 구현을 위한 집적회로 제작 및 기반기술 개발 등

□  2002년 계획

- 배전급 초전도 케이블 및 변압기 한류기, 모터 등 제작기술 및 부품 개발

- 1GHz, 4bit 단자속양자 연산명령 회로 및 핵심부품 개발 등

4. 추진일정

□ 2002.  6.  진도관리 및 계속과제 선정

□ 2002.  7.  협약 및 연구착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민 간	합 계
2001년 2002년 2003년 이후	10,500 10,500 101,500	4,396 4,631 39,473	14,896 15,131 140,973
합 계	122,500	48,500	171,000

(9) 수자원의 지속적 확보기술개발사업

1. 사업목표

□ 최종목표

- 수자원의 효율적인 개발과 관리로 국가 물부족 해소를 위해 30억□(현재 수자원이용량 300억□의 10%)의 지속 가능한 추가 수자원 확보

- 선진국 대비 약 40%수준인 관련기술을 80%수준으로 향상

□ 세부사업내용

- 통합수자원관리기술, 지표수 확보 기술, 지하수 확보 기술, 대체수자원 확보 기술 등 4개분야 수자원 관련기술 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 147,700백만원(정부 107,500, 민간 40,200)

□ 사업기간 : 2001∼2010(10년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부(건설교통부)

□ 사업단(단장) : 수자원의 지속적 확보기술개발사업단(김 승)

□ 참여연구기관 : 건설기술(연), 수자원공사, 국토연구원 등 82개 기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 수자원의 지속적 확보기술개발 사업단 선정 및 보완 기획 연구('01. 6∼7)

- 사업단 총괄협약 및 연구비 지급('01. 8)

- 세부과제 선정 공고 및 협약체결('01. 9∼11)

- 1차년도 세부과제별 연구착수(기획과제 22개, 창의과제 8개)

□ 2002년 계획

- 연구관리시스템 구축 및 시범 운영

- 세부과제별 연구수행(기획과제 22개, 창의과제 8개)

□1차년도 연구과제 중간 및 연차평가

□2차년도 연구과제 협약 및 연구 착수

4. 추진일정

□ 2002. 1∼8.     연구관리시스템 구축 및 시범 운영

□ 2002. 3∼8.     1차년도 연구과제 중간 및 연차평가

□ 2002. 8.        2차년도 연구과제 협약체결 및 연구수행

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	건교부	민 간	계
2001년	10,000	-	4,100	14,100
2002년	7,500	3,000	4,100	14,600
2003년 이후	59,500	27,500	32,000	119,000
합 계	77,000	30,500	40,200	147,700

(10) 생체기능조절물질개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 성인형 질환 치료제 개발을 위한 독창적인 합성신약 후보물질 및 신기술을 개발하여 2010년까지 20개 이상 라이센싱 실시

□ 세부사업내용

- 뇌졸중, 당뇨병, 비만, 간경화, 골다공증, 관절염 등과 같은 현대 성인병 질환을 치료하고 세포의 기능을 강화하는 독창적 생체기능 조절물질 개발과 관련 신기술을 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 141,500 백만원(정부 90,000 백만원, 민간 51,500 백만원)

□ 사업기간 : 2001∼2011(10년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 사업단(단장) : 생체기능조절물질개발사업단(유성은)

□ 참여연구기관 : 화학(연), SK케미칼, 크리스탈지노믹스, 미 하버드대 등 36개 기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  추진실적

- 과제공모(2001.10.24.)를 거쳐 1, 2차 평가후 후보물질 창출과제 (7개) 및 신의약 탐색과제(13개) 선정

- 선정과제에 대한 협약 체결(2001. 12)

□  2002년 계획

- 2001년도 선정과제 진도관리 및 계속과제 선정

- 2001년도 선정과제중 탈락과제 발생시 필요한 경우 신규과제 선정

4. 추진일정

□ 2002.  6.  진도관리 및 계속과제 선정

□ 2002.  7.  신규과제 공고 (필요시)

□ 2002.  8.  신규과제 협약 체결(필요시)

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	- 9,000 9,000 72,000	- 3,000 3,000 45,500	- 12,000 12,000 117,500
합 계	90,000	51,500	141,500

(11) 유용미생물 유전체 활용기술 개발사업(신규)

1. 사업목표

□ 사업목표 : 전통 미생물/ 산업의 획기적 전환 및 신산업군 창출을 위한 유용 토착 미생물, 해양·극한환경 미생물 및 메타게놈 자원확보와 미생물 유전체 기능 분석·활용 기술개발

□ 세부사업내용 : 미생물 세포 재설계 및 활용기술을 개발하여 산업체에 보급

- 미생물 유래 정밀화학소재 (효소, 기능성 미생물 등) 및 의약소재 (항생물질, 재조합 의약품 등) 30 건 이상 라이센싱

- 미생물 유전체를 이용한 세포 재설계 및 신공정 20건 이상 개발

- 신약 라이센싱이 가능한 의약 후보물질 20개 이상 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 110,000백만원(정부 110,000백만원, 민간 미정)

□ 사업기간 : 2002∼2012(10년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 사업단(단장) : 미정

□ 참여연구기관 : 미정

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 2002년 계획

- 핵심 기반기술 확립

- 제품개발 및 신기술의 실용화

4. 추진일정

□ 2002. 1월   사업단장 공모

□ 2002. 3월 ∼ 4월  사업단장 후보자 접수·선정·평가

□ 2002. 4월 하순 ∼ 5월  보완기획

□ 2002. 6월   연구협약 체결 및 사업착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민간	계
2002년 2003년 2004년 이후	10,000 10,000 90,000	- - -	10,000 10,000 90,000
계	110,000	미정	110,000

(12) 세포응용연구개발사업(신규)

1. 사업목표

□ 사업목표 : 생명의 기본현상인 세포의 분화, 발생기전을 응용하여 세포의 형질전환 및 특정 기능성 세포로의 분화기술을 확보

□ 세부사업내용 : 줄기세포로부터 특정세포로의 분화 기술 및 세포치료법 확립

- 최소 100여종 이상의 분화인자 및 분화억제인자 발굴

- 줄기세포로부터 최소 10종 이상(신경세포, 혈액세포, 골세포, 췌장세포 등)의 기능성세포로의 효율적인 분화법을 개발

- 신약개발 후보물질 탐색 시스템 확립

- 세포치료법 및 인공장기생산기술 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 100,000백만원(정부 100,000백만원, 민간 미정)

□ 사업기간 : 2002∼2012(10년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 사업단(단장) : 미정

□ 참여연구기관 : 미정

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 2002년 계획

- 사업단장 선정 및 세부과제선정 등 사업착수

- 핵심 기반기술 확립

4. 추진일정

□ 2002. 1월   사업단장 공모

□ 2002. 3월 ∼ 4월  사업단장 후보자 접수·선정·평가

□ 2002. 4월 하순 ∼ 5월  보완기획

□ 2002. 6월   연구협약 체결 및 사업 착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민간	계
2002년 2003년 2004년 이후	9,000 9,000 82,000	- - -	9,000 9,000 82,000
계	100,000	미정	100,000

(13) 프로테오믹스 이용 질환진단 및 치료기술개발사업(신규)

1. 사업목표

□ 사업목표 : 프로테오믹스를 이용하여 세포내 단백질의 생리적 기능규명과 생명현상을 이해하고, 호발성 인체질환의 진단 및 치료제 개발을 위한 고부가가치 유용단백질을 대량으로 발굴

□ 세부사업내용 : 프로테옴 발현분석 기술, 단백질 기능분석 기술, 프로테옴 인프라 및 인포메틱스 등 3개 분야의 연구 수행

- 호발성 인체질환 관련 유용 단백질 500개 이상 발굴

- 이 중 100개 이상 단백질의 특성과 기능을 규명

2. 사업개요

□ 총연구비 : 100,000백만원(정부 100,000백만원, 민간 미정)

□ 사업기간 : 2002 ∼ 2012(10년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 사업단(단장) : 미정

□ 참여연구기관 : 미정

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 2002년 계획

- 사업단장 선정 및 세부과제 구성

- 핵심 기반기술 확립

4. 추진일정

□ 2002. 1월   사업단장 공모

□ 2002. 3월 ∼ 4월  사업단장 후보자 접수·선정·평가

□ 2002. 4월 하순 ∼ 5월  보완기획

□ 2002. 6월   연구협약 체결 및 사업착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민간	계
2002년 2003년 2004년 이후	5,000 5,000 90,000	- - -	5,000 5,000 90,000
계	100,000	미정	100,000

(14) 나노 메카트로닉스기술개발사업(신규)

1. 사업목표

ㅇ 나노단위에 이르는 극미세산업용 부품을 제조하기 위한 공정기술 및 공정장비 개발과 공정관련 해석·설계·제어·측정기술 개발

- 100nm, 50nm, 10nm의 나노선, 홈, 구조로 구성된 차세대 평면 및 입체형상 공정제어기술 개발

- 기존 특수공정기술의 고도화를 통한 나노 입체형상 공정제어기술 개발

- 공정기술의 제품적용기술 개발

- 나노구조의 해석·제어·형상/특성측정 기술 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 125,000백만원(정부 100,000,  민간 25,000)

□ 사업기간 : 2002∼2012(10년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 사업단(단장) : 미정

□ 참여연구기관 :	미정

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  1단계(2002년∼2004년) 계획

- 100nm 형상치수 공정기술 개발

- 마이크로단위 기계가공 및 특수가공 공정개발

- 3차원 나노 복합가공기 개발

- 나노 측정/제어/해석 기술개발

4. 추진일정

□ 2002.  1∼2	사업공고 및 계획서 접수

□ 2002.  3∼4	사업단장 선정평가 및 보완기획

□ 2002.  5	협약 체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2002년 2003년 2004년 이후	10,000 10,000 80,000	2,300 2,300 18,400	12,300 12,300 98,400
합 계	100,000	23,000	123,000

(15) 나노소재 기술개발사업(신규)

1. 사업목표

ㅇ 나노스케일의 물질구조 제어를 통해 새로운 물성을 창조하거나 기존 소재를 나노스케일에서 조합·융합하여 새로운 물성 또는 현저히 개선된 물성을 창출

ㅇ 21세기 사회형성의 핵심인 정보화, 친 환경화, 삶의 질 향상을 위하여 고속·고효율의 사회간접자본(SOC) 구축에 필수적인 핵심 나노소재 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 120,000백만원(정부 90,000,  민간 30,000)

□ 사업기간 : 2002∼2012(10년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 사업단(단장) : 미정

□ 참여연구기관 :	미정

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  추진실적 : 신규 추진사업

□  1단계(2002년∼2004년) 계획

- 나노구조체 합성 공정기술 개발

·전구체 합성기술, 핵심공정기술

- 나노복합화 핵심공정기술 개발

·제2상 제어기술, 공정안정화 기술

- 나노물성 제어기술개발

4. 추진일정

□ 2002.  1∼2	사업공고 및 계획서 접수

□ 2002.  3∼4	사업단장 선정평가 및 보완기획

□ 2002.  5	협약 체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2002년 2003년 2004년 이후	9,000 9,000 72,000	3,000 3,000 24,000	12,000 12,000 96,000
합 계	90,000	30,000	120,000

(16) 이산화탄소 저감 및 처리기술개발사업(신규)

1. 사업목표

□ 사업목표 : 2012년까지 9백만톤의 이산화탄소를 저감하기 위한 에너지 절약 및 이산화탄소 처리기술의 실증화 및 상용화 공정개발

□ 세부사업 내용

- 지능화 고온 순산소 연소가열시스템 상용화 기술개발

- 고효율 반응·분리 동시공정 상용화 기술개발

- 저비용 고효율의 이산화탄소 회수·처리기술 개발 등

2. 사업개요

□ 총연구비 : 1,500억원(정부 1,100억원, 민간 400억원)

□ 사업기간 : 2002 ∼ 2011(10년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 사업단(단장) : 미정

□ 참여연구기관 : 미정

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 2002년 계획

- 고온 순산소 연소특성 제어기술 개발

- 반응증류, 막반응, 흡착반응의 분리소재 개발

- 환경친화적 폐수 및 미활용열원 회수기술 개발

- 이산화탄소 회수 소재 및 공정 최적화 설계기술 개발

4. 추진일정

□ 2002. 2월 사업단장 후보자 접수

□ 2002. 3월 사업단장 선정 평가

□ 2002. 5월 과제 보완기획 및 협약체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민간	합계
2002년 2003년 2004년 2005년 이후	9,000 9,000 9,000 83,000	3,000 3,000 3,000 31,000	12,000 12,000 12,000 114,000
합계	110,000	40,000	150,000

(17) 스마트무인기 기술개발사업(신규)

1. 사업목표

□ 사 업 목 표

-  충돌 감지/회피, 능동적 속도제어 등 핵심 스마트기술을 접목한 지능형 무인 항공기술 개발

- 민수·공공·국방분야에서 인간이 직접하기 어려운 임무를 수행할 수 있는 고성능과 고안전성, 지능형 자율비행능력을 보유한 수직이착륙과 고속비행이 가능한 스마트 무인기 개발 및 실용화

□ 세부사업내용

- 최고속도 500km/h, 체공비행시간 5시간의 성능을 가진 동체길이 1∼3m, 중량 300kg급 스마트무인기 개발

- 스마트무인기 시스템 통합기술, 수직이착륙 신개념비행체 구현기술, 무인기 서브시스템 기술, 스마트 및 소형·경량화기술 등 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 140,000백만원(정부 120,000, 민간  20,000)

□ 사업기간 : 2002 ∼ 2012(10년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 사업단(단장) : 미정

□ 참여연구기관 : 미정

3. 2002년 계획

□ 스마트무인기 사업 1단계(3년) 계획 수립

□ 사업단 구성 및 사업체계 구축

4. 추진일정

□  2002. 3   스마트무인기 개발사업 제안서 접수 및 사업단장 공모

□ 2002. 4   사업단장 선정 및 사업단 구성 운영

□ 2002. 6   협약체결 및 사업 착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2002년	9,000	-	9,000
2003년 이후	111,000	20,000	131,000
합 계	120,000	20,000	140,000

(18) 차세대 정보디스플레이 기술개발(신규)

1. 사업목표

□ 사업목표

-  2010년 이후에 본격적인 시장을 형성 할 대화면, 박형, 초경량, 실감형(입체), 고화질, 고밀도, 고정세, 저전력, 다기능을 구현할 새로운 개념의 미래형 정보디스플레이 개발

□ 세부사업내용

- 신기능 디스플레이 미래 원천기술 개발

·15"XGA급 전유기 디스플레이 기술개발

·차세대 고해상도 실감형 입체영상 디스플레이 기술개발

- 차세대 시스템 디스플레이 원천기술 개발

- 차세대 HDTV용 평판 디스플레이 핵심요소기술 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 100,000백만원(정부 10,000, 민간 미정)

□ 사업기간 : 2002∼2012(10년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 사업단(단장) : 미정

□ 참여연구기관 : 미정

3. 2002년 계획

□ 정보디스플레이 기술개발 사업 1단계(3년) 계획 수립

□ 사업단 구성 및 사업체계 구축

4. 추진일정

□  2002. 3   정보디스플레이 개발사업 제안서 접수 및 사업단장 공모

□ 2002. 4   사업단장 선정 및 사업단 구성 운영

□ 2002. 6   협약체결 및 사업 착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2002년	9,000	-	9,000
2003년 이후	91,000	-	91,000
합 계	100,000	미 정	100,000

2. 중점국가연구개발사업

(1) WDM 네트워크용 특수광섬유 및 광소자 개발사업(Fiber Optic)

1. 사업목표

□ 사업목표

- 광섬유 및 격자기술 기반의 파장기술 다중화(WDM) 네트워크용 핵심소자 개발 및 상품화

□ 세부사업내용

- WDM용 특수광섬유 개발, 광소자용 광섬유 및 격자기술 개발

- WDM용 파장제어 광소자 개발

- 파장가변형 초단 광펼스 생성용 광섬유 레이저 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 9,443백만원(정부 5,370,  민간 4,073)

□ 사업기간 : 1998. 12 ∼ 2003. 7(5년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단 : 한국통신가입자망(연) / Fiber Optic 사업단(이종락)

□ 참여연구기관 : (주)한국통신, 코베콤, PPI

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  추진실적

- WDM용 DCF, EDF 설계 최적화 및 시제품 제작

- WDM용 광섬유 증폭기의 이득 고정 핵심기술 개발

□  2002년 계획

- 특수 광섬유 상용화 및 PMD를 포함하는 광선로 분산 보상 개발

- 광섬유 격자 제작기술 상용화와 파장변환기, 다파장 레이저 개발 및 AWG Packaging 상용화 공정기술 개선

4. 추진일정

□ 2002.  6.  진도관리 및 계속과제 선정

□ 2002.  8.  협약 및 연구착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년	3,900 770 700	3,086 478 509	6,986 1,248 1,209
합 계	5,370	4,073	9,443

(2) 차세대 포토닉스 기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 대용량 정보처리를 위하여 광파를 능동적으로 제어할 수 있고, 광파의 초고속성 및 다중화 등의 장점을 극대화하는 신기능의 Photonic device 개발

□ 세부사업내용

- 새로운 원리를 이용한 정밀광측정, 원자조작 및 생체, 대기 등의 새로운 대상에 대한 정밀진단 기술개발, 광정보처리기술, 원자광학기술, 광측정기술개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 19,080백만원 (정부 18,850,  민간 230)

□ 사업기간 : 1996.12∼2005. 8(9년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단 : 한국과학기술연구원/차세대포토닉스기술개발사업단(우덕하)

□ 참여연구기관 : 애피밸리, 고려오트론, 쏠리테크, 네옵텍, 루벤틱스

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 10Gbit에서 동작하는 광논리 구현 및  전광데이터 직렬, 병렬 처리기술 개발

- 광메모리 및 광스위칭 구형기술

- 광소자 제작 핵심기술 제작 등

□ 2002년 계획

- 광정보처리용 핵심소자의 최적화(10Gbit급 광논리 소자)

- 광저장소자 광연결용 광도파로 소자 제작

- 광회로와 전자회로의 집적화 기술개발 등

4. 추진일정

□ 2002.   8.  단계평가 및 계속과제 선정

□ 2002.   9.  신규과제 선정

□ 2002.  10.  협약 및 연구착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	8,500 1,300 910 8,140	- 230 - -	8,500 1,530 910 8,140
합 계	18,850	230	19,080

(3) 시스템집적반도체기반기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 국내 반도체산업의 구조 고도화 및 시스템IC분야 세계시장 점유율 확대

- 반도체의 경쟁력 강화를 위한 선행기반기술 확보 및 장비/재료산업 균형 발전 도모

□ 세부사업내용

- 고성능 64비트 Embedded CPU Core 기술개발 등 시스템IC분야 20개 과제 수행

- 구리배선용 저유전물질개발 등 선행기반분야 19개 과제 수행

- 300□ 캐패시터 형성용 CVD 장비개발 등 장비/재료분야 8개 과제 수행

2. 사업개요

□ 총연구비 : 822,400백만원(정부 : 432,700, 민간 : 389,700)

□ 사업기간 : 1998. 12∼2010. 6(12년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부/산업자원부

□ 주관연구기관/사업단(장) : 한국반도체연구조합/시스템집적반도체기반기술개발사업단(김형준)

□ 참여연구기관 : 에이디칩스 등 42개 기업, 서울대 등 31개 대학, KIST등 7개 출연(연)

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  추진실적

- 350MIPS 64비트 EISC 마이크로프로세서 개발

- 32비트 MCU와 MAC DSP가 통합된 프로세서 개발

- 300□ BST 캐패시터 공정용 양산 Cluster CVD 장비 개발

□  2002년 계획

- CPU/MCU Core의 2차 Protype 제작 및 IP 26종, ASIC 10종 개발

- DRO-FRAM용 Capacitor 응용기술 개발 및 ALD의 물리적 해석모델 완성

- Epi-Wafer 양산기술 개발

4. 추진일정

□ 2002.  4.   5차년도 사업공고 및 사업설명회 개최

□ 2002.  6.   4차년도 연차평가(연구성과발표회) 및 5차년도 선정평가

□ 2002.  7.   5차년도 협약 및 사업개시

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	산자부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	34,763 9,500 7,210 190,527	14,200 9,342 8,000 159,158	58,676 25,327 54,987 250,710	107,639 44,169 70,197 600,395
합 계	242,000	190,700	389,700	822,400

(4) 전력용반도체 기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표 : MOS구동형 사이리스터 및 펄스파워 소재설계기술 연구, 전력소자 범용 공정기술 및 고효율 패키지 기술개발과 전력용반도체 분야에서 공통으로 사용되는 핵심단위기술개발

□ 세부사업내용

- 8kV급 초고전압 다이오드 개발

- 1200V급 고신뢰성 MOS 구동형 사이리스터 개발

- 4500V급 SOC용 IGCT 소자 개발

- 통신전원용 220V AC 입력 SMPS IPM 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 :  48,666백만원(정부 26,733, 민간 21,933)

□ 사업기간 :  1997. 11∼2006. 11(8년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(장) : 전기(연)/전력용반도체개발사업단(김은동)

□ 참여연구기관 : 한국전기연구소, 서울대, 대우전자, 한국전자 등 7개 기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- MOS구동형 사이리스터 단위셀 소자 제작

- 1.2kV/120kA급 펄스파워용 Dynistor소자 및 FRD소자 개발

- 2,500V 30A급 IGBT 제작 및 측정

- 600V급 SOI LDMOSFET 및 SOI LIGBT 제작 등

□ 2002년 계획

- 8kV급 Surge 고전압 다이오드 개발

- BRT 및 EST 소자의 2D 및 3D 소자 시뮬레이션

- 2500V/500A급 IGCT 소자 시작품 제작 및 4500V/1500A급 IGCT 소자 개발

4. 추진일정

□ 2002. 10.  진도관리

□ 2002. 11.  협약 및 사업 착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	4,901 1,400 1,200 19,232	2,539 737 737 17,920	7,440 2,137 1,937 37,152
합 계	26,733	21,933	48,666

(5) 주문적응형 쾌속제품개발시스템사업

1. 사업목표

□ 사업목표 : 다양한 제품과 납기, 품질, 가격 등 주문변화에 적응하여 통합개념의 제품/금형을 빠른 시간안에 개발하는 제품개발시스템의 구축

□ 세부사업내용

- 지능형 제품설계(IPD) 시스템/ 쾌속 시작 시스템(TMS)

- 컴퓨터원용 역엔지니어링/측정/평가(CARE３CAI３CAEV)

2. 사업개요

□ 총연구비 : 9,626백만원(정부 6,688, 민간 2,938)

□ 사업기간 : 1998 ∼ 2002(5년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(장) : KAIST/주문적응형 쾌속제품개발시스템사업단(양동열)

□ 참여연구기관 :  KAIST, KIST, KIMM, 서울대, 부산대, 삼립산업, 메닉스 엔지니어링 등 17개 기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진 실적

- 한국형 고속저가 보급용 쾌속조형 공정 및 장치(VLM-ST) 개발

- 탁상형 쾌속조형 시스템(5축 고속가공기) 개발

□ 2002년 계획

- 지능형 제품설계 시스템 구성모듈의 기능 확장

- Virtual Processing을 이용한 공정조건 자동도출

- 비접촉식 쾌속정밀 3차원 측정기술 고도화

4. 추진일정

□ 2002.  2.   격월간 연구책임자 정보교류발표회

□ 2002.  9.   진도관리

□ 2002. 10.    협약 및 연구착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년	4,388 1,200 1,100	2,188 450 300	6,576 1,650 1,400
합 계	6,688	2,938	9,626

(6) 서비스로봇기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 이동 기능을 갖는 로봇 조작기술개발, 지능형 인간-로봇 상호작용 기술개발 및 수직철골 용접로봇시스템 개발 등

- 단계별 연구목표 :

·1단계 : 서비스로봇 핵심요소기술개발 및 실험 /  2단계 : 수직철골 용접로봇 개발/ 3단계 : 개발된 시스템의 상품화

2. 사업개요

□ 총연구비 : 12,417백만원(정부 7,820, 민간 4,597)

□ 사업기간 : 1998 ∼ 2002(5년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(장) : 한국과학기술연구원/서비스로봇기술개발사업단(이종원)

□ 참여연구기관 : 한국생산기술연구원, 한국과학기술원, 현대중공업 등

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 도우미 로봇, 대화형 정보서비스로봇 등의 1차 버전 개발

- 스프트 로봇팔을 이용한 13개 작업의 2차 시제품 제작

- 수직 철골 용접로봇시스템 개발 최종 시제품 완성 및 통합 성능 시험 등

□  2002년 계획

- 도우미로봇 시스템 구축을 위한 H/W 요소기술 개발 및 시험 완료

- 이동형 정보서비스로봇 및 형상적응형 Universal Hand 개발

- 인간-로봇 상호작용 기술을 적용한 소프트 로봇 팔 제어기능 구현 등

4. 추진일정

□ 2002.  7.   진도관리

□ 2002.  8.   협약 및 연구착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년	5,100 1,600 1,120	2,513 784 1,300	7,613 2,384 2,420
합 계	7,820	4,597	12,417

(7) 첨단 기계류·부품 기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표 : 세계일류기술 확보가 가능한 전략기술을 선정하여 개발함으로서 21세기 초에는 기계류□부품산업이 국가의 주요 수출 품목이 되도록 육성

□ 세부사업내용

- 고강성 미세이송 및 고속탭핑머신 설계기술개발 등 6개 중과제, 자동차엔진 공회전 제어장치 개발 등 7개 단위과제 수행

2. 사업개요

□ 총연구비 : 64,343백만원(정부 48,618, 민간 15,725)

□ 사업기간 : 1998 ∼ 2007(10년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(장) : 기계연구원/첨단기계류·부품개발사업단(이후상)

□ 참여연구기관 : 대우종합기계, 삼익LMS, LG전자, 한양대, KIMM 등 17개 기관 참여

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진 실적

- 극고진공용 이온펌프 개발３복합재료 Stabilizer Link 개발

- 고속 태핑머신개발 및 전열교환기 개발 등

□ 2002년 계획

- 고속 탭핑센터 요소기술(3만RPM 주축 설계 등)

- 70인치 대면적 클래스 실용화

- Hard Turning Machine 요소기술(시스템설계３주축설계 등)

4. 추진일정

□ 2002.  8.   진도관리

□ 2002. 10.   협약 및 연구착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)
구 분	과기부	민간	합계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	10,259 7,524 5,835 25,000	5,478 1,947 3,300 5,000	15,737 9,471 9,135 30,000
합 계	48,618	15,725	64,343

(8) 고강도 자동차 철강소재개발사업

1. 사업목표

□ 목표

- 고강도 철강소재 개발 및 ULSAB 기술 적용으로 경량 차체 제조, 주요 부품 중량 감소 15%이상, 차체 골격 강도 증가 10%이상

□ 세부 연구내용

- 고강도 자동차용 철강소재·제조기술, 자동차부품용 고강도 소재개발

·100K 열연 TRIP, 100K 냉연 TRIP 및 45K BH강 상용화 등

* TRIP : Transformation Induced Plasticity,  BH : Bake Hardenability

2. 사업개요

□ 총연구비 : 10,430백만원(정부 5,570, 민간 4,860)

□ 사업기간 : 1998. 12 ∼ 2003. 9(5년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(장) : 현대자동차 남양(연)/고강도 자동차 철강소재개발사업단(조원석)

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 80K 열연 TRIP강 상업화기반구축 및 TRIP-M강 시생산 및 부품적용

·인장강도:80kg/□, 연신율: 30%

- 45K 복합조직형 내연 BH강 개발

·인장강도:43~44kg/□, 연신율: 30~33%, rm:1.5~1.7, BH:3.0~3.3K)

- 고강도 철강소재 자동차 부품 개발

·60K급(Front Side Member), 80K급(Disc), 100K급(범퍼빔)

□ 2002년 계획

- 80K TRIP형강의 재질안정화를 통한 상용화 확립 및 부품화 적용 확대

·60K급(≥3개), 100K급(≥1), 고강도 강재 성형 및 특성연구와 공정기술

- 고강도 철강소재 자동차 부품개발

·고장력강 부품개발(Lower Arm,ENG Cadle,Door,Hood Out,Bumper Rail 등)

4. 추진일정

□ 2002. 6.  진도관리 및 과제 선정

□ 2002. 7.  협약체결

5. 투자현황

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민간	합계
2000년 까지 2001년 2002년	3,700 1,100 770	3,065 1,025 770	6,765 2,125 1,540
합 계	5,570	4,860	10,430

(9) 고온초전도 기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 21세기 국가 기술경쟁력 확보와 삶의 질 향상에 기여할 수 있는 High-tech 초전도 전자소자 응용의 실용화 기술 개발

□ 세부사업내용

- 고온초전도 SQUID 심자계 시스템 개발

- 이동통신 기지국용 고온초전도 수신기 전단부 개발

- 고온초전도 주사형 SQUID 현미경 개발 등

2. 사업개요

□ 총연구비   : 14,095백만원(정부 11,568, 민간 2,527)

□ 사업기간 : 1997. 12∼ 2007. 10(10년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(장) : 표준(연)/고온초전도기술개발사업단(김인선)

□ 참여연구기관 : KIST, 성균관대, LG전자기술원, 전력연구원 등 16개 기관

3. 추진 실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 16채널 SQUID, controller 및  mapping 시스템 제작

- PCS/IMT-2000 기지국용 고온초전도 마이크로파 필터 서브시스템 제작

- 0.5 T (4.2 K) 자장발생 코일 개발

- 초전도체의 퀜치 특성연구 및 소형 한류기 제작 및 특성 실험

□ 2002년 계획

- 일반 환경용 고온 초전도 SQUID 센서 및 심자도 측정장치 개발

- 고온초전도 수신기 전단부 기지국 실장 및 시험운용

- 고온초전도 주사형 SQUID 현미경 시스템 제작 완료 및 테스트

4. 추진일정

□ 2002. 10.   진도관리 및 계속과제 선정

□ 2002. 11.   협약 및 연구 착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	4,338 600 530 6,100	370 210 97 1,850	4,708 810 627 7,950
합 계	11,568	2,527	14,095

(10) 신약제품화개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 신약 2종 및 신농약 4종의 제품화 연구를 통해 2003년까지 출품

- 신개념 제제 2종 임상시험 단계 진입

□ 세부사업내용

- 항암제 DA-125 및 항궤양제 YH1885의 제품화 연구

- PEG-INF-□ 및 Calcitonin 제제의 제품화 연구

- 살충제 및 제초제 4종의 제품화 연구

2. 사업개요

□ 총연구비 : 23,209백만원(정부 8,808, 민간 14,401)

□ 사업기간 : 1998∼2002(5년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(장) : 한국신약개발연구조합/신약제품화개발사업단(이종욱)

□ 참여연구기관 : 동아제약, 유한양행, 현대약품, LGCI, 동부한농, 경농

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  추진실적

- 항암제 백혈병 용량시험 완료, 항궤양제 임상2상시험 수행

- 살충제·제초제 4종 농약등록시험 1단계 완료

- 활성형 인터페론 및 칼시토닌 후보제제 선정

- 위궤양치료제 YH1885 GSK사에 기술수출(2000. 10)

□  2002년 계획

- 항암제 임상2상시험 및 항궤양제 임상3상시험 수행

- 활성형 인터페론 및 칼시토닌 임상시험 수행

- 살충제 및 제초제의 등록시험 완료

4. 추진일정

□ 2002.  3.    연차실적 접수 및 진도관리 평가

□ 2002.  5.    계속과제 선정

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년	5,808 1,900 1,100	8,134 3,690 2,577	13,942 5,590 3,677
합 계	8,808	14,401	23,209

(11) 생리활성화학물질개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 2006년까지 최고의 부가 가치 창출분야인 생체기능조절 신화학물질(신의약·신농약)을 해외 라이센싱 수준에서 5종이상  확정·도출.

□ 세부사업내용

- 성인형 심혈관질환 치료제 개발연구(신의약)

- 식물엽록체 기능조절 화학물질 개발(신농약)

- HCV NS3 Protease 억제제 후보물질 탐색 연구

2. 사업개요

□ 총연구비 : 109,700백만원(정부 82,700, 민간 27,000)

□ 사업기간 : 1998∼2006(9년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(장) : 한국화학연구원/생리활성화학물질개발사업단(박창식)

□ 참여연구기관 : (주) LGCI, 숭실대, 한국과학기술연구원, 한국생명공학연구원

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  추진실적

- 전용실시권 계약 체결 2건, 후보물질 4개, 선도물질 7개를 확보

- 국내외 과학자 대상으로 신물질 개발과 관련된 심포지움 2회 개최

- 2001년 6월 현재 논문게재 131 편, 특허출원 80 건, 학회발표 194회

□  2002년 계획

- 1개 후보물질의 해외 라이센싱 추진

- 생리활성화학 후보물질 3개 도출·확정

- 3개 이상 선도물질 후보물질화를 위한 유도체합성, 약효검색, 독성평가 수행

4. 추진일정

□ 2002. 3.  연차실적 접수 및 진도관리 평가

□ 2002. 5.  계속과제 선정

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년이후	15,180 5,228 3,640 58,652	8,321 3,682 3,880 11,117	23,501 8,910 7,520 69,769
합 계	82,700	27,000	109,700

(12) 기능성화학물질 개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 고기능성, 환경적합성 특성을 갖춘 국외 라이센싱이 가능한 5개 이상의 핵심산업용 신기능성화학물질 확정·도출

□ 세부사업내용

- 분자 설계에 의한 표면개발 및 고활성·고기능성 화학물질 개발

- 첨단 정보산업용 고기능 화학물질 개발

- 환경 친화형 신규 기능성 화학물질 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 48,200백만원 (정부 35,000,  민간 13,200)

□ 사업기간 : 1996∼2006(11년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(장) : 한국화학연구원/기능성화학물질개발사업단(이정민)

□ 참여연구기관 : 삼성종합화학연구소, KAIST, 대주정밀화학, 아마란스화장품, 애경유화(주), 경북대학교, 서울대학교, 인하대학교

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 1단계에서 screening된 기능성 물질의 상용화 추진을 위한 scale-up    연구 및 신규 기능성 물질 도출

□ 2002년 계획

- 개발된 기능성 물질의 라이센싱을 시도

- 시제품 field test 및 보완연구를 통한 engineering data 확보 및 상용화    기본설계 package 완성

4. 추진일정

□ 2002.  3.  연차실적 접수 및 진도관리 평가

□ 2002.  5.  계속과제 선정

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	9,593 1,903 2,275 21,229	2,515 716 868 9,101	12,108 2,619 3,143 30,330
합 계	35,000	13,200	48,200

(13) 신화학공정기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 생체모방 및 신물리화학적 현상을 응용하여 정밀화학물질 생산을 위한    차세대 정밀화학공정 핵심요소기술 확보 및 단위공정기술 창출

□ 세부사업내용

- 키랄 의약중간체의 분리정제 기술개발

- 플라즈마를 이용한 연료전지용 탄화수소 개질공정 개발

- Microwave의 선택적 가열특성을 응용한 단분산 구형 Zirconia 나노입자 연속생산

- 생물공학적 방법에 의한 감미물질 생산공정기술 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 25,400백만원(정부 19,100, 민간 6,300)

□ 사업기간 : 1998 ∼ 2006(9년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(장) : 한국과학기술연구원/신화학공정기술개발사업단(박태진)

□ 참여연구기관 : 한국화학연구원, LG화학, 고등기술연구원, 서울대학교

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 자외선 안정제 제조공정의 개발을 완료하여 제품의 상용생산을 개시

- 에리스리톨 생산공정 개발을 완료하여 상용생산 계획 단계

- 1단계 연구로 핵심요소기술 확보

□ 2002년 계획

- 2단계 연구를 수행하여 정밀화학 신공정을 개발 및 상용화를 추진

- 2건 이상 신공정 개발 및 상용화 추진

4. 추진일정

□ 2002. 3.  연차실적 접수 및 진도관리 평가

□ 2002. 5.  계속과제 선정

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	3,643 1,250 1,050 13,157	1,219 397 455 4,229	4,862 1,647 1,505 17,386
합 계	19,100	6,300	25,400

(14) 첨단항만핵심기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 항만 자동화 무인장비 설계·제어 및 통합운영 핵심기술 개발을 통한 컨테이너 터미널 경쟁력 제고

□ 세부사업내용

- 자동 컨테이너운송차(AGV) 및 트랜스퍼크레인(ATC) 설계·제어기술개발

- 항만 시뮬레이션 설계기술 및 컨테이너터미널 통합운영시스템 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 14,950백만원(정부 11,398, 민간 3,552)

□ 사업기간 : 1998∼2002(5년)

□ 총괄부처(협조부처) : 해양수산부(과학기술부)

□ 주관연구기관/사업단(장) : 현대중공업/첨단항만자동화개발사업단(윤대홍)

□ 참여연구기관 : 현대중공업, 기계(연), 해양수산개발원 등

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 항만 자동화 무인장비(AGV, ATC) 핵심요소기술개발 및 시작품설계

- 항만시뮬레이션 기본설계 및 운영시스템 상세설계 완료

□ 2002년 계획

- 자동화장비(AGV, ATC) 시작품제작 및 성능시험 실시

- 항만시뮬레이션의 반출입하역 프로그램 및 설계 프로그램 구현 등

4. 추진일정

□ 2002. 4.  진도관리(현장실사)

□ 2002. 9.  4차년도 사업발표회 및 진도관리 평가

□ 2002.10.  5차년도(최종) 협약체결 및 연구착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	해양부	민간	계
2000년 까지	2,828	2,632	2,227	7,687
2001	800	1,178	725	2,703
2002	560	3,400	600	4,560
합 계	4,188	7,210	3,552	14,950

(15) 수자원 활용 공정개발 사업

1. 사업목표

□ 사업목표 : PPMS 규제 및 ISO 14000등 국제 환경규제에 대응한 오염수자원 정화기술 확보 및 수자원의 재활용기술 확보

□ 세부사업의 내용

- 공해성 유기용매를 무공해 물용매로 대체하는 기술개발

- 반도체 공정중 발생하는 CMP 폐수를 경제적으로 처리하는 기술개발

- 폐수처리 및 처리수 재활용 시스템 개발 등

2. 사업개요

□ 총연구비 : 7,330백만원(정부 4,572, 민간 2,758)

□ 사업기간 : 1998.12∼2003. 6(5년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(장) : 한국과학기술(연)/수자원활용공정사업단(조영상)

□ 참여연구기관 : 삼성엔지니어링, 서울대학교, 고려대학교, 한국화학(연)

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 독성유기폐수 정화처리를 위한 전기분해 원형기술개발

- 반도체 공정 CMP 폐수 정화처리 시스템 원형기술개발

□ 2002년 계획

- 독성유기폐수 전기분해 제거를 위한 현장적용 기술개발

- CMP 폐수 정화처리 시스템의 현장적용 기술개발

4. 추진일정

□ 2002. 5.  진도관리 및 계속과제 선정

□ 2002. 6.  2단계 2차년도 협약체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년	3,212 800 560	2,040 418 300	5,252 1,218 860
합 계	4,572	2,758	7,330

(16) 온실가스저감기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표 : 에너지이용효율 향상 및 온실가스 처리에 관련된 기술개발을 통한 온실가스 배출을 효과적으로 저감하여 기후변화협약에 대응

- 2003년 국내 총 CO2배출량 중 1.52%인 2.1백만TC 저감 기반기술 확보

□ 세부사업내용

- 고온연소, 폐열이용 및 분리·반응 공정의 실용화 기술 개발

- CO2 포획기술의 실증화 및 전환/저장기술의 실용화에 의한 CO2 제거기술 확보

2. 사업개요

□ 총연구비 : 30,743백만원(정부 21,476,  민간 9,267)

□ 사업기간 : 1998.12∼2003. 6(5년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(장) : 에너지기술(연)/온실가스저감기술개발사업단(박상도)

□ 참여연구기관 : 한국과학기술(연) 등 47개 기관 [산(24)/학(17)/연(6)]

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 2001년 추진실적

- 온실가스 저감 기술의 실용화를 위한 기반 기술 확립

- 축열식 산소부화 연소시스템 개발

□ 2002년 계획

- 철강공정용 고성능 단조 가열로의 실용화 기술개발

- 이산화탄소 대규모 해양처리를 위한 핵심기반 기술개발

4. 추진일정

□ 2002. 5.  진도관리

□ 2002. 6.  계속과제 연차평가

□ 2002. 7.  2단계 2차년도 과제선정 및 협약체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년	12,326 5,300 3,850	4,304 2,463 2,500	16,630 7,763 6,350
합 계	21,476	9,267	30,743

(17) 자연재해방재 기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표 : 자연재해 감시·평가·예측 시스템을 개발하고 자연재해

신속복구 및 피해경감기술 개발

□ 세부사업내용

- 지질재해 유형별 특성 규명 및 평가, 예측기법 확보

- 지진관측망 및 데이터베이스 구축, 내진해석기법과 지진응답제어기법 개발

- 산불감시·예측기술 개발과 생태계 응급복구기술 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 62,444백만원(정부 61,014, 민간 1,430)

□ 사업기간 : 1995 ∼ 2006 (12년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(장) : 지질자원(연)/자연재해방재기술개발사업단(이상규)

□ 협조기관 : 임업연구원, 서울대 등

3. 추진실적 및 2002년계획

□ 추진실적

- 서해연안 해수침투분포도 작성 및 충적층 해수침투확산예측기술 개발

- 산불확산경로 예측시스템 및 피해복구 마스터플랜 전산모델 개발

□ 2002년 계획

- 지질매체별 산사태의 정량적 예측기술 개발

- 국토 동반부 지구화학적재해 평가기준도 작성 및 전국 유형별

평가기준치 설정

4. 추진일정

□ 2002. 2.   연차실적 접수 및 진도관리 평가

□ 2002. 4.   3차년도 수행과제 선정

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민 간	계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년이후	22,236 2,911 2,700 33,167	434 172 150 674	22,670 3,083 2,850 33,841
합 계	61,014	1,430	62,444

(18) 인위재해방재기술 개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표 : 건설구조물, 산업설비 등 시설물의 붕괴, 폭발, 화재와 해난사고 등 인위재해의 예방 및 피해저감기술개발

□ 세부사업내용

- 산업 및 에너지시설의 예방안전관리시스템 개발

- 공간화재 성상 및 피난 예측시스템 개발

- 해난사고 대응 통합관제 및 수색시스템 개발 등

2. 사업개요

□ 총연구비 :  33,150백만원(정부 29,698, 민간 3,452)

□ 사업기간 : 1995 ∼ 2004(10년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(장) : 표준과학(연)/인위재해방재기술개발사업단(문한규)

□ 참여연구기관 : 한국표준과학연구원, 한국기계연구원, 서울대학교 등

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 강구조물 결함탐지용 지능형 위상배열 초음파 탐상시스템 개발

- 대형 저장탱크의 부식 측정시스템 개발 등

□ 2002년 계획

- 산업설비 위험성분석 자동화시스템 및 실시간 상태진단시스템 구축

- 레이더 기반 선박관제 시스템 실용화기술 개발

4. 추진일정

□ 2002. 3.   연차실적 접수 및 진도관리 평가

□ 2002. 5.   계속과제 선정

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	12,878 1,600 1,280 13,940	2,158 626 668 -	15,036 2,226 1,948 13,940
합 계	29,698	3,452	33,150

3. 국책연구개발사업

(1) 극미세구조 기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 원자 수준에서의 극미세 구조 제작, 제어, 평가기술을 이용한 반도체 양자점 수발광소자 개발, 40Gbit/inch□기록밀도 박막재료 제작, 5nm 원자소자 제작 및 특성 평가기술개발

□ 세부사업내용

- 원자제어소자 제작기술개발

- 초고밀도 자기기록용 박막제조기술 개발

- 반도체 양자점 광소자 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 18,715백만원(정부 17,715,  민간 1,000)

□ 사업기간 : 1996 ∼ 2005(10년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 사업단(장) : 극미세구조기술개발사업단(한국표준과학연구원 문대원)

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 6층의 구조까지 결함없는 양자점구조 제작

- 나노소자제작을 위해 필요한 금속/산화물 계면의 특성연구

- 초고밀도 자기기록용 미디어 박막개발

□ 2002년 계획

- 반도체 양자점 응용 고효율 수광 및 발광소자 연구

- 40Gbit/inch□면밀도 기록밀도를 위한 핵심 박막재료 개발 및 평가

- 5□ 원자제어 RTD, MR 소자제작 및 특성평가

4. 추진일정

□ 2002.  7∼9.  최종평가 및 신규과제 연구기획

□ 2002.  9.     신규과제 공모

□ 2002. 10.     연구협약 및 연구착수

5. 투자계획

(단위:백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지	10,715	-	10,715
2001년	1,400	-	1,400
2002년	1,400	-	1,400
2003년 이후	4,200	1,000	5,200
합 계	17,715	1,000	18,715

(2) 나노핵심기반기술개발사업(신규)

1. 사업목표

□ 사업목표

- 기술개발 초기단계인 나노기술에 대하여 본격적인 연구개발을 추진함으로써 2010년경 선진5대 기술국 진입 및 10개 이상의 세계 최고기술 확보

- □나노기술종합발전계획(2001.7.18)□에 반영된 5대 핵심기술 및 30개 중요기술 중심으로 집중개발 추진

□ 세부사업내용

- 경쟁력 확보가 필요한 주요 핵심기술개발(사업당 연 20억원, 총100억원)

·타분야에서의 파급효과 및 기반기술 강화에 필요한 핵심기술 개발

- 기술기반 강화가 필요한 기반기술개발(사업당 연 10억원, 총70억원)

·미래 나노기술분야의 선도적 기술발굴 지원

- 기술저변 확충을 위한 연구개발(매년 1인당 5천만원 이하, 총 30억원)

·창의성과 가능성이 있는 기술에 대하여 기초연구 지원

2. 사업개요

□ 총연구비 : 286,000백만원(정부 220,000,  민간 66,000)

- 1단계 (2002∼2004) : 91,000백만원/ - 2단계 (2005∼2007) : 97,500백만원

- 3단계 (2008∼2010) : 97,500백만원

□ 사업기간 : 2002 ∼ 2010(9년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 사업책임자 : 각 연구분야별 사업책임자 선정

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 나노 핵심기술개발사업 추진을 위한 연구기획 실시(2001. 9∼12월)

□ 2002년도 계획

- 나노 핵심기술, 기반기술, 기초연구 분야로 구분하여 사업자 선정 지원

4. 2002년도 추진일정

□ 2002.  1.     2002년도 분야별 추진계획 확정

□ 2002.  2.     기술 분야별 신규과제 공모

□ 2002.  3.     사업자 선정

□ 2002.  4.     협약체결 및 연구착수

5. 투자계획

(단위:백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2002년 까지	20,000	6,000	26,000
2003년	30,000	7,500	37,500
2004년 이후	170,000	52,500	222,500
합 계	220,000	66,000	286,000

(3) 생명현상 및 기능 연구사업

1. 사업목표

□ 사업목표 : 생명현상의 발현 및 기능조절의 기전연구를 통하여 생체기능의 산업적 이용을 위한 새로운 기술과 소재를 개발하고 21세기 신 생명공학산업의 창출에 필요한 원천핵심기술 기반 확립

□ 세부사업내용 : 세포의 증식·분화·사멸·신호전달연구, 생체물질 구조·기능연구, 세포조절 핵심유전자 기능 및 발현연구, 인체통합조절기전 연구 등

2. 사업개요

□ 총연구비 : 43,060백만원(정부 40,111백만원, 민간 2,949백만원)

□ 사업기간 : □94 ∼ 2002 (9년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 사업단(장) : 생명현상 및 기능연구사업단(광주과학기술원 김도한)

□ 참여연구기관 : 연세대, 생명(연) 등 19개기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 유전자 재조합 AIDS 생백신 개발

- 한국인 유래 종양관련 유전체 및 유전인자 정보 확보

□ 2002년 계획

- 단백질구조정보이용 합리적 치료제 개발 연구

- 구조 및 기능 정보이용 유용 생리활성물질 실용화 연구

- 구조□기능정보응용 신기능성 생물소재 개발 연구

4. 추진일정

□ 2002. 5.   과제 진도관리

□ 2002. 6.   협약체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민간	계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	29,211 5,500 5,400 -	2,769 90 90 -	31,980 5,590 5,490 -
합 계	40,111	2,949	43,060

(4) 분자의과학연구사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 질병관련 유전자와 단백질들 사이의 관계를 정립하고 신약개발 타겟을 설정하고 신약후보물질 개발과 진단 및 치료법 개발

- 새로운 질병원인 유전자를 발굴하며 질병유전자의 기능을 다양한 질병 모델 시스템에서 분자수준으로 연구함으로써 국민 보건 향상, 신약개발 등의 고부가가치 의과학산업의 확고한 기반을 조성

□ 세부사업내용

- 게놈의과학 연구, 인체 유전질환 연구, 질환 세포모델 연구, 질환 동물모델 연구

- 면역제어 및 감염질환 연구, 유전자 변형 초파리 라이브러리의 DNA 분석과 Database 구축

2. 사업개요

□ 총연구비 : 39,250 백만원(정부 32,100, 민간 7,150)

□ 사업기간 : 1998 ∼ 2007(10년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(단장) : KAIST/분자의과학연구사업단(유욱준)

□ 참여연구기관 : 서울대, 연세대, 생명공학(연), 제넥셀(주) 등 총 22개 기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  추진실적

- 질병 관련 유전자 10개 이상 기능 규명, 5개의 질병 관련 유전자 모델 동물 형성

- 순환기계 질환 동물모델인 저밀도지단백질 수용체 (low density lipoprotein receptor)를 knock-out시킨 동물이 좋은 동물모델로 사용할 수 있음을 입증

□  2002년 계획

- 게놈의과학 연구를 통한 신약 타겟 설정 및 신약개발

- 인체유전질환 관련 유전적 다형성과 돌연변이 규명

- 인체질환 세포모델 및 인체질환 동물모델 관련 연구

4. 추진일정

□ 2002.  5.   진도관리 및 계속과제 선정

□ 2002.  6.   협약체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	7,590 3,258 2,950 18,302	540 320 320 5,970	8,130 3,578 3,270 24,272
합 계	32,100	7,150	39,250

(5) 유전자원지원·활용사업(신규)

1. 사업목표

□ 사업목표

- 국내 생물/유전자원의 탐색, 수집, 동정, 보존, 분양을 통한 생물산업 기반 확충

- 국내 생물/유전자원의 정보기반 구축을 위한 통합 네트워크 구축

□ 세부사업내용

- 현재 운영중인 생물/유전자원센터들의 기능 및 역할 강화

-  생물/유전자원의 보존·확보·활용기술 개발 및 네트워크관리센터 설립·운영

- 민간 보유 생물/유전자원의 공개를 위한 각종 제도 정비

2. 사업개요

□ 총연구비 : 60,000백만원 (정부 60,000백만원, 민간 미정)

□ 사업기간  : 2002 ∼ 계속

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부(농림부, 보건복지부, 해양수산부 등)

□ 주관기관(연구기관) : 미정

□ 참여연구기관 : 미정

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 2002년도 추진계획

- 사업단 선정 및 사업 착수

4. 추진일정

□ 2002.  2.  관계부처 협의 및 추진계획 확정

□ 2002.  7.  과제협약 및 사업 착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2002년 까지 2003년 이후	2,000 58,000	- -	2,000 58,000
합 계	60,000	미정	60,000

(6) 국가유전체정보센터 운영(신규)

1. 사업목표

□ 사업목표 : 국내 유전체관련 연구주체들간의 유기적 네트웍과 통합 DB의 구축 및 공동활용기반 구축을 통해 유전체 연구의 국제경쟁력 확보

□ 세부사업내용 : 인간, 동식물, 미생물의 유전체 종합정보 DB 구축 및 공동활용, 유전체 연구기관들간의 네트웍 구축 및 기술□인력 교류, 유용유전자 대량발굴 및 분석용 핵심기반기술 개발지원, 유전체 분야 대외 협력 및 공동연구 지원

2. 사업개요

□ 총연구비 : 60,000백만원(정부 60,000백만원, 민간 미정)

□ 사업기간 : 2002 ∼ 2011 (10년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관연구기관(협조기관) : 한국생명공학연구원(한국과학기술정보연구원)

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- IMT2000사업으로 1차년도 지원

- 국가유전체정보센터 개소(2001.10)

□ 2002년 계획

- 국가유전체정보센터 유전체 정보 제공 및 활용에 관한 지침 마련

- 프런티어사업, 창의사업, NRL 사업기관 회원 가입

4. 추진일정

□ 2002. 11.   과제 진도관리

□ 2002. 12.    협약체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민간	계
2001년 까지 2002년 2003년 이후	(2,000) 2,000 58,000	- -	(2,000) 2,000 58,000
합 계	60,000	미정	60,000

※ (  )는 IMT2000 사업으로 추진

(7) 생물정보학연구사업(신규)

1. 사업목표

□ 사업목표 : 유전체학과 단백질체학 등 첨단생명공학연구시 필요한 대규모의 생물정보를 효율적으로 저장, 검색, 처리 및 분석할 수 있는 생물정보학 핵심기반기술 개발

□ 세부사업내용 : 대량의 DNA/Protein 기능예측을 위한 전문가시스템 기술개발 등 생물정보학 기술개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 60,000백만원(정부 60,000백만원, 민간 미정)

□ 사업기간 : 2002 ∼ 계속

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관연구기관 : 한국과학기술기획평가원

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- IMT2000사업으로 1차년도 사업추진

□ 2002년 계획

- 1차년도 사업 진도관리 및 신규과제 선정

- 협약체결

4. 추진일정

□ 2002. 11.   과제 진도관리

□ 2002. 12.    협약체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민간	계
2001년 까지 2002년 2003년 이후	(1,500) 2,000 58,000	- - -	(1,500) 2,000 58,000
합 계	60,000	미 정	60,000

※ (  )는 IMT2000 사업으로 추진

(8) 생명공학실용화 연구사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 동·식물 및 미생물을 포함하는 생체의 기능과 생물학적 시스템을 이용하여 산업적으로 유용한 바이오 소재 및 제품개발과 제조공정 기술을 확보하여 선진국 수준의 경제성 있는 생명공학 실용화 기술 확보

□ 세부사업내용

- 미생물의 산업적 이용기술 개발, 생물자원의 유전공학적 육종 및 기내 증식기술 개발, 유용 대사산물, 기능성 단백질 등 고부가가치 바이오 소재의 산업화를 위한 고생산성 시스템 생물공정기술 및 환경기술 확보

2. 사업개요

□ 총연구비 : 37,735백만원 (정부 31,827백만원, 민간 5,908백만원)

□ 사업기간  : □94 ∼ 2002 (9년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관기관(사업단장) : 한국생명공학연구원(유익동)

□ 참여연구기관 : 한국생명공학연구원, 서울대, KAIST 등 17개 기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 조직공학을 이용한 인공연골조직 개발

- 신규 Phytase 효소 개발

- 미생물 연료전지형 BOD 환경계측기 개발

- 고부가가치 D-아미노산 함유 펩타이드 생산기술 개발 등

□ 2002년도 추진계획

- 혈관 신생억제 항암제 개발, 신규효소 이용 프로펜류 의약품의 생산기술 개발

- 천연 바이오포리머 레반 생산기술 및 신규기능성 바이오 화장품 개발 등

4. 추진일정

□ 2002.  5.  진도관리 및 3단계 3년차 과제협약

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	23,327 4,300 4,200 -	3,106 1,401 1,401 -	26,433 5,701 5,601 -
합 계	31,827	5,908	37,735

(9) 생명공학안전성평가기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 첨단 생명공학 기술에 의해 만들어지는 유전자변형생물체(LMO)의 연구개발과 산업화 과정이나 국제거래시 반드시 수반되어야 할 위해성 평가·관리·정보화 및 심사체계에 관한 기반요소기술 개발

□ 세부사업내용

- LMO 위해성 저감을 위한 기획 및 관리기술 개발

- LMO의 인체 위해성 평가기술 개발

- LMO의 환경 위해성 평가기술 개발

- LMO의 유전자 분석기술 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 :  18,000백만원(정부18,000백만원)

□ 사업기간 : 2001 ∼ 2005 (4년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관연구기관(연구책임자) : 한국과학기술기획평가원(이영식)

□ 참여연구기관 : 한국환경정책·평가(연), 국립환경(연), 한국생명공학(연), 성균관대, 서울대, 국립수산진흥원

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  추진실적

- 2001. 10.   1, 2차년도 협약

□  2002년 계획

- 주요 OECD국가의 LMO의 인체 및 환경 위해성 심사체제 비교

- LMO의 인체 알러지 유발성 및 위해성 평가기술력 확보

- LMO의 유전자 이동과 LMO작물의 개발 및 생태계변화 분석기술 확립

- LMO에 대한 다양한 분자생물학적 분석기반기술 수립 등

4. 추진일정

□ 2002.  10.  과제 진도관리 평가

□ 2002.  11.  과제 선정 및 연구착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2001년 까지 2002년 2003년 이후	1,500 2,500 14,000	- - -	1,500 2,500 14,000
합 계	18,000	-	18,000

(10) 뇌신경생물학연구사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 신경계의 구조와 기능의 종합적인 이해: 유전자에서 행동까지 (To elucidate the neural structure and function: from gene to behavior)의 연구로 최종적으로 뇌공학 응용 및 뇌질병 퇴치를 위한 신경 생물학적 기반기술 제공

□ 세부사업내용

- 신경전달물질/수용체/이온채널의 구조 규명 침 활성조절 기작 규명

- 시냅스 가소성의 분자생물학적 연구 및 신경전달물질 합성효소 유전자 발현 연구

- 감각-운동 통합, 신경내분비 및 자율신경 조절 연구

- 동물모델을 이용한 고등 신경기능 및 행동의 신경생물학적 연구

2. 사업개요

□ 총연구비 : 33,587백만원(정부)

□ 사업기간 : '98 ∼ 2007 (10년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(연구책임자/장) : 한국과학기술연구원/뇌신경생물학사업단(오태환)

□ 참여연구기관 : 서울대학교, 연세대학교, 아주대학교, 한림대학교 등 19개 기관.

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  추진실적

- 안구운동을 위한 벡터신호로부터 수평성분을 검출하는 뇌신경의 작용기전을 전기생리실험으로 확인

- 다중채널신경활성도 측정법을 사용하여 전전두피질의 신호중복성과 활동상관성을 규명

□  2002년 계획

- 신경계의 발생, 사멸 및 재생 연구

- 신경전달물질, 수용체 등 신호전달체계 연구

- 학습□기억 관련 시냅스 가소성 및 신경시스템의 구조와 통합조절 연구

4. 추진일정

□ 2002.  5.  진도관리

□ 2002.  6.  협약체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	7,180 2,295 2,250 21,862	- - - -	7,180 2,295 2,250 21,862
합 계	33,587	-	33,587

(11) 뇌신경정보학 연구사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 뇌정보처리 메카니즘에 기반하여 인간처럼 보고, 듣고, 생각하고, 행동하는 인간기능의 지능정보처리시스템(인공두뇌) 개발 등

- 단계별 연구목표 :

·1단계('98∼□00) : 뇌신경정보학연구의 핵심기초기술 확보

·2단계('01∼□03) : 고차 뇌기능 측정 및 분석, 뇌정보처리 메카니즘에 기반한 시각·청각·추론·행동 등 인간기능 모듈의 이해 및 응용시스템 개발

2. 사업개요

□ 총 연구비 : 101,476백만원(정부 58,432, 민간 43,044)

□ 사업기간 :  '98 ∼ 2007 (10년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단 : 한국과학기술원/뇌신경정보학연구사업단(이수영)

□ 참여연구기관 : 한국과학기술원, 서울대학교, 숭실대학교 등

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 인간청각 모델에 기반한 음성신호처리 및 음성인식칩

- 선택적 주의집중 기능을 모델화하여 시·청각 인식 성능의 향상 등

□  2002년 계획

- 시각 및 청각 모듈의 공학적 모델 및 소자 개발, 인지추론 및 행동  모듈의 이해 및 모델 개발 등 인간기능 모듈의 이해 및 공학적 모델개발

4. 추진일정

□ 2002.  2.  사업단 중간평가 워크샾

□ 2002.  5.  사업단 1차 년도 자체평가 및 2차 년도 연구제안발표회

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	10,051 2,581 2,800 43,000	- 20 24 43,000	10,051 2,601 2,824 86,000
합 계	58,432	43,044	101,476

(12) 뇌의약학 연구사업

1. 사업목표

□ 사업목표 : 뇌이해에 기초한 신경·정신계 질환의 예방 및 치료기술과 세계적인 뇌질환치료제(신약) 3∼5개 개발

□ 세부사업내용

- 뇌·신경계 형성 구조 및 기능연구, 뇌·신경질환의 예방약 및 치료제 개발, 뇌의약학 기반기술 연구, 치매의 병인기전 및 예방·진단·치료 기술개발 등

2. 사업개요

□ 총연구비 : 137,200백만원 (정부 97,200/민간 40,000)

□ 사업기간 : □98 ∼ 2007 (10년)

□ 총괄부처(협조부처) : 보건복지부(과학기술부)

□ 사업단(장) : 뇌의약학연구사업단(한국보건사업진흥원 구병삼)

□ 참여연구기관 : 서울대, 연세대, 한림대, 국립보건원 등 24개 기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 알츠하이머 치매에서 단백질의 병인기전 규명

- 핵영상을 이용한 정신질환의 병리상태 연구

□ 2002년 추진계획

- 알츠하이머 치료약물의 개발

- 뇌졸중 및 간질의 예방, 진단 및 치료기술 개발 등

4. 추진일정

□ 2002. 2.   5차년도 신규사업 공모

□ 2002. 5.   4차년도 과제평가 및 5차년도 과제선정·협약

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	복지부	과기부	민 간	계
2000년 까지	5,460	2,228	120	7,808
2001년	2,681	850	680	4,211
2002년	3,500	850	66	5,050
2003년 이후	74,859	6,772	38,500	120,131
합 계	86,500	10,700	40,000	137,200

(13)고효율수소제조기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표 : 고효율·대규모 수소제조를 위한 요소기술 확보(1단계 3년) 및 개발된 요소기술의 시스템화 및 실증(2단계 2년)

□ 세부사업내용

- 생물학적 개량 광합성 세균 확보 및 면적 200□ 옥외 수소반응 시스템 실증화 (5□/hr.□, 광변환 효율 5% 이상)

- 고효율 광촉매 개발 및 요소기술 확보, 광촉매활용 수소제조 시스템 실증화 (5□/hr이상, 광변환 효율 1% 이상)

2. 사업개요

□ 총연구비 : 7,350백만원 (정부 6,230백만원,  민간 1,120백만원)

□ 사업기간 : 2000.10 ∼ 2005.10 (5년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관연구기관/총괄책임자(연구책임자) : KISTEP/윤형기(김종원)

□ 참여연구기관 : 한국에너지기술연구원 등  6개기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  추진실적

- 2001.6.1 사업단 제1회 심포지움 개최

- 2001.9.28 1차년도 연차평가(진도관리)

□  2002년 계획

- 수소 및 유기생성물 생산 반응기 개발 및 국내토착 광합성 세균의 확보

- 가시광 감응용 촉매 개발(혼합광촉매,금속담지광촉매, 광감응 광촉매) 및 고정화 기술 다양화/안정화/최적화

4. 추진일정

□ 2002.  8.  진도관리 (계속과제)

□ 2002.  9.  종합평가 (계속과제)

□ 2002. 10.  협약 (계속과제로서, 1단계 3차년도)

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	1,000 1,000 1,000 3,230	280 - 390 450	1,280 1,000 1,390 3,680
합 계	6,230	1,120	7,350

(14) 공학용 해석 S/W 기술개발

1. 사업목표

□  사업목표

- 공학해석 및 설계분야에서 핵심적인 해석 및 설계기술의 확보

- 구조/진동, 열/유체, 생산기반분야에서 경쟁력있는 공학해석용 S/W의 개발

□  세부사업내용

- 유한요소 해석기법 등을 토대로 엔진 개선, 실용화 단계, 상용화 단계사업

- 표준화관리위원회 설치 및 연구개발 성과에 따라 소스코드의 완전공개

2. 사업개요

□  총연구비 : 17,450백만원(정부 14,450, 민간 3,000)

□  사업기간 : 2001∼2008(8년)

□  총괄부처 : 과학기술부

□  참여연구기관 : KAIST, 서강대, 테크노넷 등 13개 기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  추진실적

- 2001. 7	연구기획사업 결과 발표

- 2001. 12	협약 및 연구착수

□  2002년 계획

- 2·3차원 단조공정 해석프로그램 개발

- 액정디스플레이 패널의 특성예측용 S/W 개발

- 비압축성 열/유체 유동현상 해석을 위한 3차원 해석 Solver 개발

- 첨단기계의 내구성 해석 S/W 개발

4. 추진일정

□  2002.  4. 7. 9.	연구과제 수행내용 Demo

□  2002. 10.	진도관리

□  2002. 11.	협약 체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2001년 까지 2002년 2003년 이후	1,050 700 12,700	208 100 2,692	1,258 800 15,392
합 계	14,450	3,000	17,450

(15) 별 및 은하에 대한 천체분광 활용연구(신규)

1. 사업목표

□ 사업목표

- 가시광, 전파분광 관측연구를 통하여 별의 초·후기 진화단계, 복사전달 등 우리 은하의 물리화학적 특성 연구

□ 세부 사업내용

- 별 탄생과 관련하여 잘 알려지지 않은 우리 은하 거대 분자풍의 기원, 구조, 조성 연구

- 후기 진화단계에 있는 적색거성, 미라변광성, 행성상성운의 물리화학적 특성(대기구조, 맥동현상 등) 및 진화과정 연구

2. 사업개요

□ 총연구비 : 6,000백만원(정부)

□ 사업기간 : 2002∼2006 (5년)

□ 주관연구기관(연구책임자) : 미정

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

-『광학 및 천체망원경을 활용한 천체분광관측연구(□96∼□01, 47억원)』를 통하여   고분산 분광기 및 우주전파수신기 개발

□ 2002년 계획

- 광학/전파 양대 관측영역을 통하여 은하의 진화에 따른 원소의 생성과 변화 연구 착수

- 분광관측 고도화를 위한 일부 시스템 보강 등

4. 추진일정

□ 2002. 9. 『광학 및 천체망원경을 활용한 천체분광관측연구(□96∼□01)』 최종   평가

□ 2002. 10. 사업제안서 공고, 과제선정 및 협약체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민간	계
2002년	900	-	900
2003년 이후	5,100	-	5,100
합 계	6,000	-	6,000

(16) 4인승 소형항공기 개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표 : 국내 및 해외시장 공략을 위한 최대이륙중량 1,250Kg급의 4인승 복합재료 소형항공기 개발

□ 세부사업내용

- 소형항공기 기능부품 중 범용으로 상용판매가 가능한 품목 국산화 및 관련 품질인증 절차서 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 5,000백만원(정부 4,000백만원/민간 1,000백만원)

□ 사업기간 : '98∼2002(4년간)

□ 주관부처 : 과학기술부

□ 연구책임자 : 이종원

□ 주관연구기관(협조기관) : 한국항공우주연구원

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 설계요건 정립 및 개념/기본 설계, 주익매스터 제작, Iron-bird 동체제작

- 구조시험용 전기체 제작

□ 2002년 계획

- 비행시제기 제작, 전기체 구조시험

- 비행시험 시작

※ 2002년 예산 미확보로 사업기간 1년 연장

4. 추진일정

□ 2002. 5.  과제 진도관리

□ 2002. 6.  과제선정 및 협약체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민간	계
2000년 까지	1,500	375	1,875
2001년	1,000	250	1,250
2002년	1,000	250	1,250
2003년 이후	500	125	625
합 계	4,000	1,000	5,000

(17) 엔지니어링핵심공통기반 기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 주요산업 설비 및 사회간접 시설의 엔지니어링 기술확립 및 선진국수준의 엔지니어링산업 실현

□ 세부사업내용

- 핵심공정 및 공법기술, 기본설계기술, 컴퓨터 통합설계 및 설계 고도화 기술  종합사업 관리기술, 감리 및 시험평가기술, 플랜트 패키지화 기술 등

2. 사업개요

□ 총연구비 : 258,000백만원(정부 128,400, 민간 129,600)

□ 사업기간(3단계) : 1995∼2004(10년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단 : 한국과학기술기획평가원(임용택)

□ 참여연구기관 : 한국기계연구원, 금호엔지니어링, 한국소프트웨어개발 연구조합 등 산·학·연 7개 주관기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  추진실적

- □95-□01년에 총616억원(정부332, 민간284)을 투입하여 첨단반도체 3차원 형상측정 기술개발 등 401개 연구과제 수행

- 과학기술혁신5개년 계획 중 엔지니어링기술진흥계획에 따라 3단계(□01∼□04) 대상사업 도출을 위한 기획연구 수행

□  2002년 계획

- 1∼2단계 사업에서의 단위핵심기술개발 결과들을 통합 및 효율을 극대화 할 수 있는 IT응용, 환경 및 기계·제조업 분야 등에 집중

□반도체설비고도화를 위한 웹기반 정보체계 구축, 엔지니어링 지식베이스 구축 및 지식관리시스템 개발 등 7개 과제 추진

4. 추진일정

□ 2002.  11.  과제진도관리

□ 2002.  12.  협약 및 차년도 연구 착수

5. 투자계획

(단위:백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	33,745 3,200 2,000 89,455	28,314 1,480 1,900 97,906	62,059 4,680 3,900 187,361
합 계	128,400	129,600	258,000

(18) 주력산업의 고부가가치화기술개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 기존 전통산업에 IT, BT 등 첨단기술을 융합·접합하여 기술경쟁력 우위산업으로 전환

□ 세부사업내용

- 고부가가치 선박(대형 컨테이너선/삼동선) 핵심설계기술개발, 개념설계 및 성능평가

- PDM 및 VR기술을 활용한 인터넷기반 주문형 제품생산시스템 개발

- 웹기반 범용 동력전달계 성능해석시스템 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 15,000백만원(정부 9,500백만원/민간 5,500백만원)

□ 사업기간 : 2001∼2004(4년)

□ 주관연구기관(책임자) : 한국과학기술기획평가원(임용택)

□ 참여연구기관 : 해양(연), KIST, 기계(연)

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 사전 연구기획사업 및 후보과제 수요조사를 통하여 3개 과제 선정·지원

□ 2002년 계획

- 초대형 컨테이너선 및 삼동선 개념설계

- 주문형생산시스템 시범사업장 부품·공정 분석 및 표준화 방안 수립

- 동력전달계 구성요소 해석모델 개발

※ 신규과제 추가 선정·지원 검토 추진

4. 추진일정

□ 2002. 9.  진도관리(연차실적계획 평가)

□ 2002.10.  협약체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민간	계
2001년 까지	1,600	1,375	2,975
2002년	2,300	1,442	3,742
2003년 이후	5,600	2,683	8,283
합 계	9,500	5,500	15,000

(19) 생화학테러대비 연구사업(신규)

1. 사업목표

□ 사업목표 : 생화학 테러에 대비한 과학적인 탐지·제거·치료기술확보

□ 세부사업내용 : 생물무기 및 화학무기에 대한 탐지□제거□치료기술개발

- 화학작용제 해독물질 및 화학소재 개발

- 생물무기 탐지□식별기술 개발 및 방어시스템 구축

2. 사업개요

□ 총연구비 : 19,000백만원(정부 19,000백만원, 민간 미정)

□ 사업기간 : 2002 ∼ 2006 (4년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관연구기관(책임자) : 미정

3. 2002년 계획

□ 2002년 계획

- 신규사업 추진을 위한 기획 및 공고

- 과제선정 및 협약

4. 추진일정

□ 2002. 4.    사업공고

□ 2002. 5.    과제선정

□ 2002. 6.    협약체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민간	계
2002년 까지 2003년 이후	2,000 17,000	- -	2,000 17,000
계	19,000	미정	19,000

4.  민군겸용기술사업

(1) 민군겸용기술개발사업

1. 사업목표

□ 민군공통으로 필요한 핵심기술중 수요가 확실하고 가시적인 성과도출이 가능한 과제를 발굴하여 실용화 촉진

2. 사업개요

□ 총연구비 : 248,979백만원(정부 180,150, 민간 68,829)

□ 사업기간 : 1999∼2003(5년)

□ 총괄부처(공동추진부처) : 과학기술부(국방부, 산자부, 정통부)

□ 전문지원기관 : 국방과학연구소 민군겸용기술센터

- 각부처 전문관리기관 : 국방과학연구소, 한국과학기술평가원,

한국산업기술평가원, 정보통신연구진흥원

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 2001년도 총 73개과제 36,577백만원 투자(과기부 29개, 18,757백만원)

- 계속과제 55개과제, 신규 18개과제

□ 2002년 계획

- 총 33,660백만원(과기부 16,660백만원) 투자

- 계속과제 : 진도□단계평가후 계속추진 여부 결정

- 신규과제 : 기본계획 과제중 선정□협약

4. 추진일정

□ 2002. 1∼3    2002년 신규 추진과제 공고□선정

□ 2002. 4       시행계획 확정

□ 2002. 5∼6    신규과제 협약

□ 2002. 7∼8    계속과제 진도/단계평가 및 협약

□ 2002. 12      2003년도 신규과제 공고

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	국방부	산자부	정통부	민 간	계
2000년 까지	34,648	11,365	12,500	2,000	25,250	85,763
2001년	18,757	7,320	10,000	500	17,544	54,121
2002년	16,460	7,500	9,000	500	11,155	44,615
2003년 이후	25,000	8,600	15,000	1,000	14,880	64,480
합 계	94,865	34,785	46,500	4,000	68,829	248,979

(2) 민군기술이전사업

1. 사업목표

□ 민□군이 보유한 기술을 상호 이전□활용하여 신제품□신산업 창출 지원

2. 사업개요

□ 총연구비 : 3,380백만원(정부)

□ 사업기간 : 1993∼2003(5년)

□ 총괄부처(공동추진부서) : 과학기술부(국방부, 산업자원부)

□ 전문지원기관 : 국방과학연구소 민군겸용기술센터

- 각부처 전문관리기관 : 국방과학연구소, 한국과학기술평가원,

한국산업기술평가원

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- □민군기술이전사업의 효율적 추진체제 구축을 위한 기획조사연구□ 실시('00. 1∼8월, STEPI 홍성범 박사)

- 2001년 과제(1개) 협약 및 연구수행

□ 2002년 계획

- 기술이전 대상과제 조사□공고 및 선정□협약

- '01년 기술이전과제 연차 평가

※ 민군기술이전 대상사업이 없을 경우는 사업비를 민군겸용기술개발사업으로 전환 사용

4. 추진일정

□ 2002. 3∼6    이전대상과제 조사□공고

□ 2002. 6∼8    이전대상과제 선정 및 협약

□ 2002.11∼12   '01년 기술이전과제 연차평가

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	국방부	산자부	민 간	계
2000년 까지	-	-	-	-	-
2001년	243	-	-	-	243
2002년	500	-	200	-	700
2003년 이후	1,437	500	500	-	2,437
합 계	2,180	500	700	-	3,380

(3) 민군기술정보교류사업

1. 사업목표

□ 민간기술과 국방기술의 연계를 강화하고 민□군간 기술정보교류체계를 구축

- 민군겸용기술사업의 사업관리, 연구성과 확산 및 연구의 중복투자  방지를 위해 민군겸용기술 정보기반시스템 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 2,450백만원(정부)

□ 사업기간 : 1993∼2003(5년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 전문지원기관 : 국방과학연구소 민군겸용기술센터

- 각부처 전문관리기관 : 국방과학연구소, 한국과학기술기획평가원,

한국산업기술평가원

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- □민군겸용기술 정보기반시스템 개발□과제를 통해 시스템 구축 완료

- 사이버기술시장 운영

- 제2회 민군겸용기술사업 종합발표회 개최

□ 2002년 계획

- 시스템 운영 및 DB 구축 계속 수행

- 사이버 기술시장 보완 및 운영

- 민군겸용기술사업 홍보 및 제3회 종합발표회 개최

4. 추진일정

□ 2002.  7       3차년도 과제발표회 및 연차평가 실시

□ 2002.  8∼9    4차년도 과제계획서 검토 및 협약체결

□ 2002. 11       제3회 민군겸용기술사업 종합발표회 개최

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민 간	계
2000년 까지	1,150	-	1,150
2001년	300	-	300
2002년	500	-	500
2003년 이후	500	-	500
합 계	2,450	-	2,450

(4) 민군규격통일화사업

1. 사업목표

□ 민군간 규격을 통일화 함으로써 민군겸용기술개발 기반을 조성하고 기술이전을 촉진하여 산업경쟁력의 강화와 국방력 증대에 기여

2. 사업개요

□ 총연구비 : 3,150백만원(정부)

□ 사업기간 : 1999∼2003(5년)

□ 총괄부처 : 국방부

□ 주관연구기관 : 국방품질관리소

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 9개 연구과제(650백만원)로 400종의 국방규격을 검토하여 통일화

□250종 폐지, 150종 KS전환/제□개정

- 1,444개의 국방규격 정비

□59종 폐지, 1,385종 민수규격 전환

□ 2002년 계획

- 7개 연구과제(700백만원)로 676종을 검토, 200종을 KS 전환하고,

150종은 폐지

- 비예산사업으로 국방규격 정비

□2,536종을 검토 → 민수규격전환 500종, 폐지 636종

4. 추진일정

□ 2002. 3∼5.   2002년도 과제수행계획 수립 및 기관 선정

□ 2002. 6∼12.  과제수행 및 중간 평가

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	국방부	민 간	계
2000년 까지	1,100	-	1,100
2001년	650	-	650
2002년	700	-	700
2003년 이후	700	-	700
합 계	3,150	-	3,150

5. 우주기술개발사업

(1) 다목적 실용위성 개발사업

1. 사업목표

□ 사 업 목 표

-  고해상도카메라(해상도 : 흑백1m, 칼라 4m급)를 탑재하여 한반도를  정밀관측 할 수 있는 실용급 위성개발

- 위성의 수신·처리 및 위성영상 활용능력 확보

□ 세부사업내용

- 고정밀 실용위성의 국내주도개발, 고해상도 광학기술개발, 원격탐사 기술개발, 위성영상 수신처리시스템 구축

2. 사업개요

□ 총연구비 : 472,406백만원(정부: 430,256백만원 / 민간 : 42,150백만원)

□ 사업기간 : 1994.11 ∼ 2004. 5(10년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부(산업자원부, 정보통신부)

□ 주관연구기관(협조기관) : 한국항공우주연구원

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 다목적실용위성 1호 개발완료 및 2호 개발착수('99.12)

- 탑재용 고해상도카메라 상세설계 검토('01. 7)

- 전자지상지원장비, 위성체기계지원장비 제작('01. 9)

- 구조/열 시험모델(STM), 전기테스트 베드(ETB) 시험 착수('01.12)

□ 2002년 계획

- 다목적실용위성 2호 전기 테스트 베드 시험 수행

- 다목적실용위성 2호 비행모델 국산화박스 시험 수행

- 고해상도카메라 국내조립착수

4. 추진일정

□ 2002. 4.   지상국 상세설계 완료

□ 2002. 8.   4차년도 사업 협약

□ 2002. 9.   위성체 상세설계(CDR) 완료

5. 투자계획

(단위:백만원)

구 분	과 기 부	산 자 부	정 통 부	민 간	합 계
2000년 까지	176,336	84,053	12,100	32,050	304,539
2001년	36,840	25,000	1,300	5,000	68,140
2002년	38,700	16,000	900	3,000	58,600
2003년 이후	36,327	2,000	700	2,100	41,127
합 계	288,203	127,053	15,000	42,150	472,406

(2) 과학위성 개발사업

1. 사업목표

□ 우주관측기술 개발 및 우주공간에서의 과학실험 수행

□ 다목적실용위성의 독자적인 국내개발에 필요한 선행우주기술 개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 25,000백만원(정부 25,000백만원)

□ 사업기간 : 1998.10 ∼ 2005.12(8년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관기관 : 항우(연), KAIST 인공위성연구센터

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 과학위성1호 개발사업 추진(□98.10∼□02.12, 총사업비: 11,670백만원)

- 인증모델(QM) 제작 및 시험(□01.11)

- 발사체 선정(□01.12)

- 비행모델(FM) 제작 및 종합시험(□02.12)

□ 과학위성2호 개발사업 착수(□02. 8 ∼ □05.12, 총사업비 : 13,330백만원)

- 기획연구 완료(□02. 3)

- 과학위성2호 사업착수 및 기본설계 수행(□02. 8)

4. 추진일정

□ 2002.  9.  과학위성1호 지상관제시스템 구축

□ 2002.  8.  과학위성2호사업 1차년도 협약

□ 2002. 12.  과학위성1호 FM 제작 완료

5. 투자계획

(단위:백만원)

구 분	과 기 부	타 부 처	민 간	합 계
2000년 까지	7,840	-	-	7,840
2001년	2,160	-	-	2,160
2002년	3,000	-	-	3,000
2003년 이후	12,000	-	-	12,000
합 계	25,000	-	-	25,000

(3) 소형위성발사체 개발사업

1. 사업목표

□ 사 업 목 표

- 2005년까지 100kg급 소형 저궤도위성용 우주발사체 개발

· 터보펌프식 액체추진기관 시스템

2. 사업개요

□ 총연구비 : 435,931백만원(정부 435,931백만원)

□ 사업기간 : 1997.12 ∼ 2005. 12(8년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 사업책임자 : 조광래

□ 주관연구기관 : 한국항공우주연구원

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 3단형 과학로켓 개발사업 추진('97.12∼□02. 4, 총사업비: 76,531백만원)

- 추진기관시스템 종합 시험

- 로켓시스템 엔지니어링 모델 제작 및 총조립 시험

- 3단형 과학로켓 단인증 모델시험 및 비행시험(□02. 상반기)

□ 소형위성발사체 개발 착수(□02. 4 ∼ □05.12, 총사업비 : 359,400백만원)

- 소형위성발사체 기획연구 수행(□01. 5)

- 소형위성 발사체(KSLV-I) 기본설계(□02. 4)

- 지상시험시설 설계 및 건설 착수(□02.10)

4. 추진일정

□ 2002.  4.   3단형 과학로켓 FM 제작 완료

□ 2002.  4.   소형 위성발사체 개발사업 1차년도 협약

□ 2002.  9.   시스템 기본 설계 확정

□ 2002. 10.   지상시험시설 규격 확정 및 개발 착수

5. 투자계획

(단위:백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지	48,351	-	48,351
2001년	28,180	-	28,180
2002년	36,000	-	36,000
2003년 이후	323,400	-	323,400
합 계	435,931	-	435,931

(4) 우주센터 개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 2005년까지 지구저궤도 위성발사장 건설 및 운용

- 발사체 엔진 연소시험 및 예비발사 시험장으로 활용

□ 세부사업내용

- 위    치 : 전남 고흥군 봉래면 예내리 하반마을 일원

- 부    지 : 안전구역 포함 150만평 (시설부지 5만평)

- 주요시설 : 로켓조립동, 발사대, 추적장비, 기타 지원설비 등

2. 사업개요

□ 총연구비 : 150,000백만원(정부 150,000백만원)

□ 사업기간 : 2000. 12 ∼ 2005. 12 (5년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관연구기관/연구책임자 : 한국항공우주연구원 / 류정주

3. 추진실적 및 2002년 계획

□  추진실적

- 부지 선정발표, 토지거래계약 허가구역 지정 (2001. 1)

- 설계용역업체·감정평가용역업체 선정 및 용역착수 (2001. 4)

- 부지·지장물 등의 보상을 위한 감정평가 완료 (2001. 12)

□  2002년 계획

- 부지매입, 주민이주 및 해외도입장비 발주

- 우주센터 토목/건축공사 수행

4. 추진일정

□ 2002.  3.  공원의 점·사용협의 등 관계부처 협의 추진

□ 2002.  5.  우주센터 건설사업 3차 년도 협약체결

□ 2002.   6.  토목·건축공사 착수, 우주체험관 타당성 조사 및 설계용역 착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 2001년 2002년 2003년 이후	1,000 20,000 25,470 103,530	- - - -	1,000 20,000 25,470 103,530
합 계	150,000	-	150,000

(5) 우주기반기술연구사업(신규)

가. 핵심우주기술개발사업

1. 사업목표

□ 사 업 목 표

- 선진국으로부터 기술이전이 곤란한 핵심우주기술 확보

- 다목적실용위성개발, 소형 위성발사체개발 등 향후 우주개발사업에 적용될 수 있는 핵심기술의 국내 독자개발 기반 마련

□ 세부사업내용

- □04년까지 1단계로 40억을 투자하여 우선 확보할 필요성이 있는 기술을 대상으로 개발 착수

- 분야별(위성체, 발사체)로 핵심기술개발 추진

2. 사업개요

□ 총연구비 : 4,000백만원

□ 사업기간(1단계) : 2001.12 ∼ 2004. 7 (3년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관연구기관(협조기관) : 한국과학기술평가원

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 핵심우주개발사업계획 수립(□01.11)

- 1차년도 총괄협약(14개단위과제, '01.12)

□ 2002년 계획

- 단위과제별 1차년도 평가(□02. 6)

- 2차년도 총괄협약(□02. 7)

4. 추진일정

□  2002. 6   1차년도 진도관리 및 평가

□ 2002. 7   2차년도 총괄협약

5. 투자계획

(단위:백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 이전	-	-	-
2001년	500	-	500
2002년	1,000	-	1,000
2003년 이후	2,500	-	2,500
합 계	4,000	-	4,000

나. 국제우주정거장(ACCESS) 공동개발사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 국제우주정거장(International Space Station,  ISS)에 탑재 예정인 우주입자검출기 지원모듈(ACCESS PSIM)을 NASA와 공동으로 개발

□ 세부사업내용

- 우주입자검출기 지원모듈(ACCESS PSIM) 개발

※ACCESS : Advanced Cosmic-ray Composition Experiment for the ISS

※PSIM : Payload Support & Interface Module

2. 사업개요

□ 총연구비 : 13,000백만원(과기부)

□ 총연구기간 : 2002∼2007(6년)

□ 총괄부처(협조부처) : 과학기술부

□ 주관연구기관(책임자) : 항공우주연구원

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 항우(연)-NASA 공동 타당성조사연구 실시(□00. 9∼ □01. 3)

□ 2002년 계획

- 항우(연)-NASA 공동 기본설계 및 본 개발사업계획 수립(□01. 4∼□02. 7)

- 한-NASA 공동개발에 관한 MOU 체결

- 우주입자검출기 지원모듈(ACCESS PSIM) 예비설계 착수

4. 추진일정

□ 2002. 8.  한-NASA MOU 체결

□ 2002. 9.  과제선정 및 협약 체결

5. 투자계획

(단위:백만원)

구 분	과기부	민간	계
2002년	800	-	800
2003년 이후	12,200	-	12,200
합계	13,000	-	13,000

6. 연구기반구축사업

(1) 초고전압 투과전자현미경 설치·운영사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 원자단위 구조까지 직접 관찰할 수 있는 초고전압투과전자현미경을 도입·설치하여 신물질의 구조분석, 극미세소재 개발 등 기초과학 및 응용과학 분야에서 국가적 공동연구장비로 활용

□ 세부사업내용

- 1 단계: 장비 개념설계 및 세부설계

- 2 단계: 장비 제작 및 설치

2. 사업개요

□ 총연구비 : 14,000백만원 (정부)

□ 사업기간 : 1998. 12 ∼ 2003. 10 (5년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관(연구책임자) : 한국기초과학지원연구원(김윤중)

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 장비 세부설계 완료 및 제작 착수

- 가속장치부분 제작 완료

- 특수실험실 세부설계 완료

□ 2002년 계획

- 장비 제작 완료 및 공장 성능시험

- 특수실험실 건립 완료

4. 추진일정

□ 2002.  6.	장비 제작 완료

□ 2002. 10.	연차실적·계획평가 및 협약체결

□ 2002. 12.	장비 조립 및 공장 성능시험 완료, 특수실험실 건립 완료

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년	4,000 4,000 6,000	- - -	4,000 4,000 6,000
합 계	14,000	-	14,000

(2) 비행체 핵심시험장비 구축사업

1. 사업목표

□ 사업목표 : 국가주도로 개발중인 항공우주 비행체 개발을 지원하기 위한 구조/추진기관 분야의 핵심시험장비 및 기술을 확보함

□ 세부사업내용

- 고성능 항공우주 비행체의 정적/피로시험 장비·기술 개발

- 비행체의 구조요소 및 부분품의 설계개발시험 장비·기술 확보

- 추진기관 고압성능시험장비·기술개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 6,900백만원(정부)

□ 사업기간 : '99∼2003(5년)

□ 주관부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관(연구책임자) : 한국항공우주연구원(황인희)

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 전기체 구조시험 장비설계 및 시험기술연구

- 추진기관 시험장비 기본설계 및 기술연구

□ 2002년 계획

- 구조물 피로시험 기술 및 장비 구축

- 추진기관 고압성능 시험장비 구축

4. 추진일정

□ 2002. 6.  과제 진도관리

□ 2002. 7.  4차년도 협약체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	민간	계
2000년 까지	900	-	900
2001년	500	-	500
2002년	600	-	600
2003년 이후	4,900	-	4,900
합계	6,900	-	6,900

(3) 진공기술기반 구축사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 반도체, 우주항공, 환경, 의약산업 등에서 핵심 요소기술인 진공기술의 획기적 발전을 위한 10(-9)Pa급까지의 진공 종합 평가장치 구축 및 운영

□ 세부사업내용

- 17종 72개 평가장치 구축, 품질보증서 발급, 기술데이터 제공

2. 사업개요

□ 총연구비 : 10,700백만원(정부)

□ 사업기간 : □99∼2002(4년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관(연구책임자) : 한국표준과학연구원(정광화)

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 밸브 유량계수 등 28개 평가장비 구축, 평가절차 확립 및 대외지원개시

- CVCM 탈기체 측정 등 25개 평가항목에 대한 장비 설계제작 및 특성조사             - Web 연동 진공기술 database 운영 및 진공기술 확산보급

□ 2002년 계획

- 밸브수명 등 16개 평가장비 구축 및 대외지원개시(총44개 평가항목)

- RGA 기체별 감도평가장치 등 25개 평가항목에 대한 장비설계·제작 및 특성조사

- RGA 기체별 감도 등 28개 평가장치 구축 추진

4. 추진일정

□ 2002.  9.  사업성과 평가 및 사업계획서 작성

□ 2002. 10.  사업 선정 및 협약체결

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과기부	산자부	계
2000년 까지	5,000	1,000	6,000
2001년	2,900	-	2,900
2002년	1,800	-	1,800
계	9,700	1,000	10,700

※  산자부 1,000백만원은 과기부 2000년 예산(3,000백만원) 중 이체된 금액임.

(4) 중전기기 기반구축사업

1. 사업목표

□ 사업목표

- 중전기기에 대한 국제규격 상호인증 시험기관 획득으로 시험·평가기술의 국제적 위상 제고 및 수출시장 확대

- 국내 송전전압 격상(345kV→765kV)에 따른 소요 개발품의 성능·안정성 확보를 위한 기반구축

□ 세부 내용

- 중전기기 기반구축에 필요한 절연특성, 피뢰기/케이블 및 초대용량 대전력 단락연구시험설비등 보강

- 연구시험설비 운영을 위한 교육훈련

- 연구시험설비 보강에 따른 기술개발

2. 사업개요

□ 총연구비 : 30,000백만원(정부)

□ 사업기간 : 2000. 6 ∼ 2004. 5 (4년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관/사업단(장) : 전기(연)/중전기기기반구축사업단(박동욱)

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 대전류, 고전압 구성 설비별 설계·제작 합성시험실 완공

- 150kA 피뢰기 시험설비 제작, 검사, 설치, 시운전

□ 2002년 계획

- 대전류, 고전압 구성설비 설계·제작

- 케이블 연구시험설비의 종합구성 시운전

- 63kA 합성투입/합성차단시험설비 1상분 완공

4. 추진일정

□ 2002. 4.  진도관리

□ 2002. 5.  협약 및 사업 착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2000년 까지 2001년 2002년 2003년 이후	5,000 7,000 8,000 10,000	- - - -	5,000 7,000 8,000 10,000
합 계	30,000	-	30,000

(5) 나노종합Fab센터 구축사업(신규)

1. 사업목표

□ 사업목표

- 개별 연구주체가 확보하기 어려운 고가의 나노분석·가공·공정 연구장비를  확보하여 산·학·연이 공동으로 활용할 수 있는  "나노종합Fab센터□ 구축, 운영

·공용핵심장비가 기존기관의 전유물이 되지 않도록 독립적으로 운영

- 국내외 연구기관간의 연계 및 정보공유를 위한 네트워크 구축

- 나노기술관련 장비 전문연구인력 양성을 위한 프로그램 개발 등

□ 세부사업내용

- NT관련 핵심장비/시설 구축 및 산·학·연 서비스 제공

- 나노관련 연구장비 인력 양성 및 기존인력 재교육

- 나노관련 연구장비, 인력 및 정보의 네트워크 구축·운영

2. 사업개요

□ 총연구비 : 197,000백만원(정부 118,000,  민간 79,000)

- 1단계 (2002∼2004) : 118,400백만원/  - 2단계 (2005∼2007) :  38,000백만원

- 3단계 (2008∼2010) :  40,600백만원

□ 사업기간 : 2002 ∼ 2010(9년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 사업책임자 : 공개경쟁방식을 통해 사업 주관기관 결정

- 기술개발촉진법 제7조 1항 각 호에 해당하는 기관

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 추진실적

- 나노종합Fab센터 구축을 위한 연구기획 실시(2001. 9∼12월)

□ 2002년도 계획

- 나노종합Fab센터 유치기관 선정

- 나노종합Fab센터 부지 확보 및 건물신축

- 부대시설 / Clean Room 설치 및 나노연구장비 구매·설치

3. 2002년도 추진일정

□ 2002.  1.     추진계획 수립 및 사업공고

□ 2002.  2.     선정평가 위원회 구성 및 평가(서면, 패널평가, 현장평가 등)

□ 2002.  3.     사업자 선정 및 연구협약

□ 2002.  4.     연구협약 및 사업착수

5. 투자계획

(단위:백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2002년	25,000	10,400	35,400
2003년	25,000	15,200	40,200
2004년 이후	68,000	53,400	121,400
합 계	118,000	79,000	197,000

(6) 차세대 자기공명장치 설치·운영사업(신규)

1. 사업목표

□ 사업목표

- 단백질 구조규명의 핵심장비인 차세대 NMR 장치를 도입·설치하여 거대생체고분자의 입체구조 규명 및 신약후보물질 발굴 등 기초과학 및 응용과학 분야에서 국가적 공동연구장비로 활용

□ 세부사업내용

- 1차년도 : 설치기반 조성, 장비규격 확정 및 계약, User Group 형성

- 2∼3차년도 : 800MHz 및 900MHz NMR설치, 시험가동 및 성능보완

2. 사업개요

□ 총연구비 : 12,000백만원 (정부)

□ 사업기간 : 2002. 4. - 2004. 12. (3년)

□ 총괄부처 : 과학기술부

□ 주관연구기관(연구책임자) : 한국기초과학지원연구원

3. 추진실적 및 2002년 계획

□ 2002년 계획

- 기본계획 수립 및 RFP 작성

- 실무위원회 구성, 장비규격 및 운영방안 협의, 과제평가

- 구매공고 및 계약

4. 추진일정

□ 2002. 2.	기본계획 수립

□ 2002. 3.	실무위원회 구성, 장비규격 협의 및 과제평가

□ 2002. 4.	연구 착수

5. 투자계획

(단위 : 백만원)

구 분	과 기 부	민 간	합 계
2002년 2003년 2004년	2,000 6,000 4,000	- - -	2,000 6,000 4,000
합 계	12,000	-	12,000